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Después de siete años llevando el timón como director del colegio, 
Iván Mirón abandona el puesto. Desde el 1 de septiembre le sustituye 
Alberto Remeseiro Carro, antiguo alumno de la promoción 1991, con 
muchos años de experiencia como profesor y vicedirector del colegio. 
No nos cabe ninguna duda de su sobrada capacidad, amor y entrega al 
colegio y a la Asociación de Antiguos Alumnos. A tu disposición, jefe, 
para lo que haga falta.

Llegamos al final del Aniversario Ignaciano (“Ignatius 500”), iniciado 
en  mayo de 2021. Hemos podido volver la vista y la voluntad sobre 
la vida de San Ignacio de Loyola, para dar gracias y re-conocer con 
más profundidad (“ver nuevas todas las cosas en Cristo”) un itinerario 
personal y colectivo que ha ayudado y ayuda como paradigma per-
sonal de transformación, de cambio y de renovación. Como antiguos 
alumnos, hemos recibido una herencia, un modo de estar y actuar en 
el mundo, condensado en la oración ignaciana de saber cuidar tanto 
bien recibido, para que enteramente recibido y pensado, podamos en 
todo amar y servir. A esto nos llama el recuerdo del Aniversario Ig-
naciano para que continuemos el camino de transformación, cambio 
y renovación.

Hemos recibido la buena nueva y la visita de una delegación de 
cubanos de Miami que han iniciado el proceso canónico para llevar a 
los altares a un antiguo alumno de nuestro colegio en los tiempos de 
Camposancos (La Guardia): Felipe Rey de Castro, promoción de 1903, 
fundador de la Agrupación Universitaria de Cuba. Seguiremos atenta-
mente este proceso.

Durante el mes de octubre de este mismo año, celebraremos un 
nuevo hito histórico en nuestro querido Colegio, ni más ni menos, que 
el 150 aniversario desde su creación. Una fecha muy significativa que 
debemos aprovechar para si cabe, unirnos más los que formamos la 
comunidad jesuita alrededor del Colegio.

Por lo demás, empieza un nuevo curso, con nuevo director, lleno de 
esperanzas y posibilidades. Se hace camino al andar.

Impresión:

Las opiniones en los artículos 
firmados son de exclusiva res-
ponsabilidad de su autor.

IMAGEN
DE PORTADA

Hechos relevantes recientes: 
• Nuevo director del Colegio: Alberto Remesei-

ro Carro (promoción 1991), acompañado por 
Víctor Casal, presidente de los AA.AA.

• Andrés Díaz de Rábago: 105 años de entrega 
y amor.

• Felipe Rey de Castro SJ: Camino hacia los al-
tares.

• Fin del año ignaciano: Ver las cosas nuevas 
en Cristo.

• Iglesia-parroquia de San Francisco Javier.

SUMARIO

Editorial 1

Alumnorum Antiquorum 2

Fallecidos 20

Noticias del Colegio 22

Noticias SJ 28

Entreculturas 32

Colaboraciones:
- Los horrores de la guerra, 
  por José Carlos Espinosa  33
- Actualidad provocativa, 
  por Fernando Moreno Muguruza sI 34
- Raíces gregarias del comportamiento 
  humano, por Ramón Estévez  36
- Esa iglesia de los jesuitas, paisaje 
  emocional de nuestra infancia, 
  por Fernando Franco 38
- Mayorías y minorías, 
  por Vicente Baquero  39
- Le llaman "solidaridad", 
  por Miguel J. Carrero  40



2

ALUMNORUMANTIQUORUM
ANTIQUORUMALUMNORUM

Estamos celebrando el inicio de un curso 
escolar en un centro educativo jesuita con 
una gran demanda en la ciudad, reflejo de 
un prestigio y reconocimiento sostenidos en 
el tiempo, gracias a 150 años de historia y 
tradición pedagógica ignaciana… Somos lo 
que somos gracias a lo que hemos sido y a 
quienes nos han guiado hasta aquí.

Seguimos siendo un colegio lleno de per-
sonas dispuestas a dar un paso al frente 
cuando el momento lo requiere… Alberto 
representa esa disponibilidad y espíritu de 
servicio que muchos de los aquí presentes 
habéis demostrado y asumido en momentos 
diversos de la historia de nuestro colegio. 
La historia de la Compañía de Jesús es la 
historia de una institución audaz y atrevida, 
pionera y poliédrica… Por encima de todo, 
como colegio nuestro primer y central obje-
tivo, debería de ser discernir la voluntad de 
Dios para nosotros, como obra de la Com-
pañía para este futuro incierto.

Alberto nos ayudará en este Camino. Su gran bondad, su profunda espiritualidad y una profesio-
nalidad absoluta es la combinación perfecta para el momento que vive el colegio. Os pido para él y 
para la nueva etapa profesional que hoy comienza todo el respeto, comprensión y colaboración que 
se merece… 

CAMBIO DE TIMONEL

Palabras de Iván

En un acto dirigido a la comunidad educativa 
del Colegio (jesuitas, profesores, empleados, 
asociación de padres y de antiguos alumnos), 
el 1 de septiembre, después de siete años de 
que Iván Mirón asumió como nuevo director, 
Alberto Remeseiro Carro, antiguo alumno de la 
promoción de 1991.

En los protocolarios discursos, Iván y Alber-
to demostraron conocer su misión de colabo-
radores en la misión educativa y religiosa de la 
Compañía de Jesús. Antonio Allende, delegado 
educativo de la Compañía, se encargó de seña-
lar el camino y el destino para llegar a ser un 
buen profesor en un colegio de jesuitas.

Mesa directiva.

Discurso de despedida de Iván Mirón.
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En este momento tan significativo para mí, en un 
año en el que celebramos los 150 años de historia 
de nuestro querido colegio… Mi corazón y mi teso-
ro, se unen hoy aquí llenos de agradecimiento e 
ilusión, aunque también con inquietud y nervios al 
pensar en la responsabilidad que supone la direc-
ción de nuestro querido colegio.

Gracias Dios Padre, por tu inmenso amor, miseri-
cordia y perdón... Gracias a la Compañía de Jesús, 
por confiar en mí para el desempeño de esta ta-

rea... dándome como docente, la oportunidad de 
conocer, cultivar y disfrutar de una espiritualidad 
que me ha ido moldeando, sosteniendo, fortale-
ciendo y guiando en todos los ámbitos de mi vida… 
Gracias a todos vosotros compañeras y compañe-
ros de claustro, PAS, paraescolares, ANPA y An-
tiguos Alumnos por acompañarme durante estos 
años. 

La pregunta no es si eres digno, si no si estás 
dispuesto con la certeza de estar en las manos 
de Dios Padre… confiado y apoyado en la comuni-
dad educativa… Dispuestos a seguir colaborando 
juntos en la Misión de Dios, a seguir trabajando 
con entrega y generosidad para ofrecer a nues-
tros alumnos un modelo educativo con una sólida 
base en nuestra espiritualidad ignaciana, siempre 
adaptado a lugares, personas y tiempos que les 
permita aprender y formarse para convertirse en 
personas compasivas, comprometidas, conscien-
tes y competentes; hombres y mujeres para los 
demás, dispuestos a ser promotores de reconcilia-
ción y justicia; constructores y protectores de un 
mundo más humano, fraterno y solidario.

  
Deseo y le pido a Dios Padre, que nos guíe en 

nuestra misión educativa y apostólica, que nos 
dé la valentía, la audacia, la perseverancia y la 
fe para afrontar los tiempos que nos toque vivir; 
con fidelidad creativa… Que sigamos sintiéndo-
nos llamados, provocados y confiados en nuestra 
misión.

Palabras de Alberto

Antonio Allende, delegado de 
educación de la Compañía de Jesús.

Director del Colegio y Presidente de la 
Asociación de AA.AA.

Misa de acción de gracias. Unidos en la misma fe.

Cuatro con mucha excelencia. Alberto Remeseiro, Víctor Casal, 
presidente de AA.AA., y Benigno 
Álvarez delegado de la Compañía 

para Galicia.

Alberto Remeseiro, nuevo director del colegio.
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Tras duros y extraños años lu-
chando contra el Covid, hacia el 
final de curso se fue abriendo el 
panorama y se pudo celebrar con 
normalidad la tradicional despe-
dida de nuevos bachilleres. ¡De 
nuevo juntos familias, alumnos y 
profesores!

A los pies de la Virgen del par-
que, los nuevos bachilleres fueron 
saludados por Víctor Casal, pre-

sidente de la Asociación de Anti-
guos Alumnos.

En el acto académico intervinie-
ron el presidente de las AA.AA., la 
delegada del curso y el Director del 
colegio, quien entre otros concep-
tos dijo: “Tal vez no siempre hemos 
sido capaces de medir la oportuni-
dad, el momento o la pertinencia de 
ciertas decisiones…. pero de lo que 
no me cabe ninguna duda, es que 

lo único que nos ha movido siempre 
fue, es y será, buscar lo mejor para 
cada uno de vosotros…

La espiritualidad ignaciana, el 
principio y fundamento, nos in-
vitan a leer la realidad pandémi-
ca... No sé si vamos a salir de 
esto mejores o peores como so-
ciedad, pero saldremos distintos. 
Cada uno deberá decidir con qué 
se queda y qué desecha.

ALUMNORUMANTIQUORUM
ALUMNORUMANTIQUORUM

BACHILLERES 2022
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Pero lo que sin duda sí nos ha 
enseñado la pandemia es cuán 
vulnerables somos, colosos con 
pies de barro, seres humanos li-
mitados jugando a ser dioses, 
dejando de lado a Dios. Nunca ol-
vidéis que Dios siempre espera y 
tiene nuestro nombre tatuado en 
la palma de su mano.

Algo no estamos haciendo bien 
en nuestro mundo. Vosotros te-
néis la oportunidad y la respon-
sabilidad para que empecemos a 
hacer mejor. 

Una graduación es un momen-

to para recordaros que tenéis una 
responsabilidad para con vuestro 
mundo, cada decisión que toméis 
o que omitáis tiene perjudicados 
y beneficiados… No os engañéis, 
no hay decisiones neutras, ni peor 
actitud que la ingenua e irrespon-
sable indiferencia de pensar “esto 
no va conmigo”.

Queridas familias, tomasteis la 
decisión en su momento de consi-
derar que nuestro colegio era me-
recedor de vuestra confianza para 
educar y acompañar a lo más va-
lioso que había y hay en vuestra 
vida, vuestros hijos. Os queremos 

agradecer vuestra colaboración 
permanente, tanto en los buenos 
momentos como en las dificulta-
des, y esperamos haber estado a 
la altura de vuestras expectativas. 
Os pedimos que sigáis cultivando 
en vuestros hijos e hijas el recuer-
do del paso del colegio por sus vi-
das, de cuya historia ya forman 
parte para siempre”.
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Estos “chiquilines”, que se aso-
man al 80 aniversario de edad, 
pretendieron reunirse cuando en 
2020 cumplían 60 años de salida 
del colegio. Como el maldito covid 
se empeñó en dejarlos encerrados 
en sus casas, tan pronto se vio la 
luz al final del túnel, vigueses unos 
y venidos de lejanas partes otros, 
corrieron para encontrarse un sá-
bado en el Real Club Náutico de 
Vigo. Los abrazos sonaron hasta 
los confines de la ciudad, el apetito 
se sació sin vigilancia y sin miedo 
al colesterol, ¡un día es un día!, se 
enteraron, con sorpresa y dolor del 
próximo cierre de la comunidad de 
los jesuitas de Vigo, vieron fotos 

y vídeos de aquellos tiempos en 
que eran adolescentes y jóvenes… 
En fin, que lo pasaron fenomenal. 
Como expresó uno de ellos (José 
Gómez Garrido), interpretando 
la voluntad de todos: “La felicita-
ción más sincera y entusiasta por 
la magnífica labor de tantos años 
en la creación y mantenimiento de 
la Asociación de Antiguos Alum-
nos, por supuesto también por la 
organización de esta xuntanza, la-
mento que por las circunstancias 
personales no haya podido disfru-

tar más tiempo de vuestra compa-
ñía. Espero y deseo que tengamos 
más oportunidades de volver a re-
unirnos. Deo volente.” 

Xabier Olariaga (P.1960) Agra-
decido. Imágenes reconfortantes. 
Estamos todos inmejorables. De 
seguir así, y con tiempo suficien-
te (tan solo el requerido para este 
caso y similares), nos aproximare-
mos a la perfección: territorio co-
manche, claro, donde la máxima 
prudencia habrá de ser juiciosa-

mente administrada, 
so pena de disolución 
y despilfarro: "la va-
riedad con perfección 
es entretenimiento de 
la vida". Baltasar Gra-
cián, S.J., dixit. Fuerte 
abrazo.

R.: Olariaga dixit.

ALUMNORUMANTIQUORUM
ALUMNORUMANTIQUORUM

REUNIONES DE PROMOCIONES

62 AÑOS DESPUÉS
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58 ANIVERSARIO. PROMOCIÓN 64

O pasado venres cinco de agosto os máis irredu-
tibles compañeiros da Promoción do 1964 se reu-
niron na nosa cidade para dar cumprida homenaxe 
a unha fermosa tradición nacida no 2007 grazas en 
gran medida á firme vontade do noso benquerido e 
chorado Príncipe Jorge Bolívar Chinchilla.

Ás 12,30h da mañá xuntámonos na Igrexa dos 
Apóstolos da rúa Marqués de Valladares, esqui-
na á Velázquez Moreno, arredor do noso querido 
compañeiro José Mª. Tojeira que oficiou unha misa 
íntima como ás que nos ten afeitos. Á súa finali-
zación nos diriximos sen presas pero sen pausas 

ás instalacións do Náutico para o xantar de con-
fraternidade, onde compartimos conversas, anéc-
dotas e risas. Aos cafés, proveitando que os be-
beraxes varios inxeridos ao longo do xantar tiñan 
minguado sensiblemente a capacidade crítica dos 
asistentes, un dos colexiais tivo o atrevemento de 
ler un relato especialmente dedicado a José Mª. 
Tojeira e a outros xesuítas. Froito, probablemente, 
das influencias antes citadas a lectura foi recibida 
con alborozo polos asistentes, polo que o autor (no 
exercicio dos seus dereitos como tal) lle fixo agasa-
llo do orixinal ao mencionado José María.
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LOS INVENCIBLES DEL 69
Con una amabilidad fuera de se-

rie, José Luis Riveiro Rodríguez, 
(promoción de 1969), nos escribió 
contándonos las últimas activida-
des de su promoción.

Después de obligada ausen-
cia por culpa del covid, el 23 de 
abril han vuelto a reunirse, en la 
xuntanza que realizan cada año, 
en La Guardia, organizada por su 
compañero Francisco José López 
Sobrino.

Realizaron una interesante visi-
ta al museo del mar y almorzaron 
en el restaurante Area Grande, 
a base de lamprea y capón a la 
dominicana, el menú de todos los 
años. La reunión, a la que asistie-

ron compañeros de Madrid y Bar-
celona, resultó una vez más mag-
nífica. A José Luis podemos verlo, 
en la foto, en la tercera fila con 
jersey azul. 

Entre las fotos que nos envió 
José Luis figura esta imagen inte-
resante e histórica realizada en la 

pared del muro del espigón de La 
Guardia reproduciendo la fachada 
del antiguo colegio Apóstol San-
tiago que permaneció en Cam-
posancos más de cuarenta años, 
desde 1875 a 1916.

   
 A título personal, José Luis, tuvo 

a bien enviarnos una entrevista 
que Faro de Vigo publicó el 21 de 
marzo de 2022 a su hija, con mo-
tivo de la celebración del Día Mun-
dial del Síndrome de Down, en la 
que la madre, más allá de las di-
ficultades propias de la enferme-
dad, proclama su orgullo personal 
y familiar por su hijo Andrés que, 
como es fácil de observar muestra 
su inmensa capacidad de simpatía 
y cariño.

Foto de la reunión en Santiago el 21 octubre 2021.
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A propósito del Síndrome de Down, 
en una ocasión vimos otro reportaje 
periodístico en una publicación nor-
teamericana en la que una multitud 
de personas con ese síndrome lleva-
ban una pancarta que decía: “Gracias 
mamá, por dejarnos vivir”.
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Atrasado por culpa del covid; 
ansiado por la felicidad que tras-
lucían los rostros. Llegaron increí-
blemente puntuales. Después del 
abrazómetro de llegada se unieron 
en una breve eucaristía de acción 
de gracias, celebrada por el con-

siliario, Fernando Muguruza. En el 
salón de actos pasaron vídeos y 
fotos del colegio y de sus tiempos 
como alumnos. Iván Mirón, les ha-
bló sobre el paso del colegio, con 
sus luces y sus sombras, a través 
del tiempo. María Lorenzo y José 

Carlos Espinosa, en representación 
de la Asociación de Antiguos Alum-
nos, les informaron del presente y 
del futuro de la Asociación, invitán-
doles a integrarse y participar. Des-
pués, subir y bajar las escaleras 
tan peculiares como inolvidables y 

REENCUENTRO ATRASADO Y ANSIADO - P. 1995



sentarse en los mismos pupitres que hace 25 años. ¡Hermosos re-
cuerdos! Bajar a la Virgen del patio y al edificio de su BUP para ha-
cerse las tradicionales fotos de grupo. No había tiempo para más. 
Subir al autobús para ir a cenar a un conocido restaurante. No 
tenemos constancia de 
lo que allí paso, pero 
sabemos que, en algún 
caso, terminó a la hora 
de los churros cuando 
empezaba el amanecer 
de un nuevo día. ¡Qué 
les quiten lo bailado!

Ellos (85 participan-
tes) felices y conten-
tos. Nosotros satisfe-
chos por haberles po-
dido conocer y tratar. 
En breve serán nuevos 
socios de la Asocia-
ción. Gracias y a por 
las bodas de oro.

11
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Bien elegido el nombre 
porque después de 25 
años sin volver al colegio 
y verse con sus compa-
ñeros de aula y de patios, 
algunos tenían que fijarse 
en la etiqueta identifica-
tiva para reconocer a sus 
viejos amigos matamor-
foseados por las bodas de 
plata. Claro que los años 
habían pasado pero, igual 
que pasa con los buenos 

vinos, estaban mejores 
que nunca: maduros, 
fuertes, guapas, alegres y 
felices.

Todo empezó en la ma-
ñana del sábado con un 
partido de futbol 7 donde 
lo de menos era el resul-
tado, lo de más la amis-
tad, magnífica ocasión 
para demostrar el buen 
estado físico de los más 
valientes.

Por la tarde, con la lle-
gada, empezó un fenó-
meno siempre digno de 
verse con el abrazómetro 
a pleno funcionamiento. 
Después la Misa celebrada 
por Robla, viejo compa-
ñero de aquellos tiempos 
de estudios, convivencias 
y viajes. La recorrida por 

los patios para llegar a los 
pies de la Virgen. El salu-
do de Iván, director del 
Colegio a pocos días de 
dejar el cargo, los recuer-
dos y añoranzas en boca 
del compañero Manuel 
González y las palabras 
de Espinosa, secretario 
técnico de la Asociación 
de Antiguos Alumnos, in-
vitándoles a asociarse y 
participar. A continuación 
la foto mágica de COU 
sentados en aquellos pu-
pitres de hace 25 años. 
Y el adiós al Colegio para 
dirigirse a la cena-cóctel 
en un restaurante céntri-
co que tiene a la ría de 
Vigo como alfombra y la 
espectacular puesta de 
sol detrás de la península 

del Morrazo y de las pa-
radisíacas islas Cíes. Solo 
quedaba beber, charlar, 
reír, bailar y un enterneci-
do adiós para volver cada 
uno al hogar. La vida sigue 
pero enriquecida. Solo 
falta un agradecimiento al 
Colegio Apóstol que dejó 
recuerdos imborrables en 
el corazón, a la Asociación 
de Antiguos Alumnos y a 
Fredi Varela que se supe-
ró preparando todo el en-
cuentro.

ALUMNORUMANTIQUORUM
ALUMNORUMANTIQUORUM

METAMORFOSIS “96”
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Todo empezó con el reencuen-
tro a la entrada, en un cariñoso 
abrazómetro que suena por todo 
el barrio. A continuación, como 
buenos cristianos educados por 
jesuitas, una Misa de acción de 
gracias por todos los bienes re-
cibidos. Por las memorables es-
caleras subieron al salón de ac-
tos para recrearse con la orla de 
la promoción donde además de 
ellos aparecen todos sus profe-
sores de aquellos maravillosos 
años. 

Ya en el salón de actos, el fla-
mante nuevo director del colegio, 
Alberto Remeseiro, les da la bien-
venida y la Asociación de Antiguos 
Alumnos les invita a unirse y parti-
cipar. Carlos Sánchez, compañero 
de curso, les hace reír recordando 
aventuras y disfrutando con un ví-
deo de fotos inolvidables.

A continuación, subieron a las 
aulas, donde se sacaron fotos en 
la misma clase donde estudiaron 
el COU y en el mismo orden que 
aparecían en la foto del catálogo. 

Paso a paso, van bajando hacia 
la Virgen del patio y las aulas de 
BUP donde se sacan las fotos ge-
nerales de grupo.

No se puede olvidar y agradecer 
el trabajo de Javi Souto, Carlos 
Sánchez y la colaboración de la 
Asociación de AA.AA.

Todos estaban guapísimos y 
muy disciplinados. Como lo han 
pasado bien y contentos, confia-
mos en que no esperarán a volver 
a encontrarse cuando cumplan las 
“bodas de oro”.

IMBORRABLE RECUERDO - P. 1997
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ANTIGUOS ALUMNOS
DESCUENTOS ESPECIALES A
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Muchos profesores y antiguos 
alumnos de nuestro colegio han 
alcanzado notoriedad, excelencia 
y fama en muchos campos del sa-
ber de las ciencias, las artes y las 
letras. Famosos en botánica, as-
tronomía, arquitectura, medicina, 
periodismo, música, universidad, 
política, turismo, deportes, músi-
ca, escritores, obispos y jesuitas… 
Lista interminable a la que ahora 
se agrega un candidato a ser de-
clarado santo por la Iglesia Católi-
ca. ¡Santo Dios!

Felipe Rey de Castro SJ nació en 
Brión (Coruña) en 1889. Estudió 
en el colegio Apóstol Santiago, en 
Camposancos, entre 1903 y 1908. 
Miembro destacado en la Congre-
gación Mariana ejerciendo diver-
sos cargos. 

Al terminar sus estudios ingre-
só a la Compañía de Jesús en el 
noviciado de Carrión de los Con-
des (Palencia) y a continuación 
todos los estudios propios de la 
Compañía de Jesús: Juniorado, 
Filosofía, Magisterio y Teología. 
Sacerdote en 1923. Tercera y úl-
tima probación en la santa cueva 
de Manresa-Barcelona, en 1924. 
Dio Ejercicios Espirituales en Ba-
yona y Vigo y predicó en la iglesia 
de los jesuitas de san Agustín en 
Santiago. Posteriormente amplió 
estudios pedagógicos.

En 1925 es destinado al cole-
gio de La Habana como Prefecto 
de Disciplina desarrollando sus 
extraordinarias dotes de pedago-
go. Al constatar el abandono de 
la práctica religiosa de muchos 
alumnos en la universidad, inició 
una experiencia con alumnos de 
los últimos años de bachillera-

to destacados por su 
rendimiento intelec-
tual, buena conducta 
y fervor religioso. Fue 
la semilla de la crea-
ción de la Congrega-
ción Mariana, ya co-
nocida y practicada en 
el colegio de Campo-
sancos. El objetivo fue 
formar jóvenes bien 
preparados espiritual 
e intelectualmente para 
llegar a ser líderes se-
lectos en todos los 
campos y ámbitos 

de la sociedad.
En 1927, sus superiores dispo-

nen su regreso a España, al co-
legio de La Inmaculada de Gijón 
como profesor, prefecto de disci-
plina, director de la Congregación 
Mariana y servicio a los pobres. En 
este tiempo visitó a sus familiares 
de Sabucedo (A Estrada-Ponteve-
dra) predicando en las fiestas pa-
tronales y pasando sus vacaciones 
en la residencia jesuítica de San-
tiago de Compostela.

Por su vasta cultura, carácter 
afable y grandes condiciones de 
orador, destacó dando conferen-
cias en España y en Europa, rea-
lizando al mismo tiempo estudios 
especiales de Pedagogía en Ale-
mania.

En Cuba insistían en el regre-
so del fundador de la Congrega-
ción Mariana que se concretó en 
1931, cuando fundó la Agrupación 
Católica Universitaria (ACU) de 
catolicismo práctico, apostólico e 
ignaciano para la completa forma-
ción de sus miembros con el fin 
de convertirse en élite espiritual, 
intelectual y moral para el futuro 
de Cuba, siendo muy crítico y exi-
gente en la selección de los can-
didatos.

Su gran sueño fue “la conquis-
ta de la Universidad”, en la que 
predominaba el agnosticismo y el 
anticlericalismo, para conseguir 
que las principales cátedras fue-
ran conquistada por sus asociados 
avezados con la experiencia de los 
Ejercicios Espirituales de san Ig-
nacio.

Su inmenso trabajo en la uni-
versidad se completaba con una 

extensa labor de servicio al próji-
mo en una escuela nocturna para 
obreros, visitas mensuales al Hos-
pital de leprosos, clases de cate-
cismo en el reformatorio para me-
nores y el trabajo social en un ba-
rrio marginal con una capilla, un 
dispensario y clases de enseñanza 
a niños y adultos a los que se les 
socorría en casos de necesidad y 
desastres naturales.

Su extensa labor apostólica se 
extendió también a mujeres con-
gregantes que participaban en 
prácticas y actividades de carácter 
apostólico.

Cuando, en 1952, murió el P. Rey, 
la ACU había crecido y poseían 
muchas plazas docentes universi-
tarias en La Habana, en Santiago 
de Cuba y en la universidad Santo 
Tomás de Villanueva. Su sepelio 
fue una muestra impresionante al 
que asistieron miles de personas 
no solo del ámbito religioso, sino 
figuras destacadas del mundo in-
telectual, políticos, comerciantes, 
hacendados y multitud de pobres 
que lloraban el deceso del venera-
ble jesuita.

Al P. Rey le sucedió el P. Aman-
do Llorente, que llevaría adelante 
nuevos empeños, como la edifi-
cación de la gran Casa Universi-
taria -hoy Facultad de Psicolo-
gía-, la Casa de Ejercicios Pío XII 
en La Coronela, la celebración de 
los grandes Vía Crucis los Vier-
nes Santos en El Calvario, la pu-
blicación sistemática por su Buró 
de Información y Propaganda de 
folletos sobre temas de Doctrina 
Social, Apologética, Eclesiología 
y Sociología y la ejecución de dos 
grandes investigaciones sociales 
sobre los sentimientos religiosos 
del cubano y sobre las condiciones 
de vida del campesinado en la Isla 
cuyos resultados aún se consultan 
en la actualidad.

ANTIGUO ALUMNO CAMINO DE LOS ALTARES
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A la distancia de varias décadas, 
el empeño a que dedicara su vida 
el padre Rey dio muy buenos fru-
tos y merece ser mejor conocido 
y valorado. Mucho hay que apren-
der de él para proyectos educati-
vos y de pastoral universitaria.

Volviendo a la cronología, en 
1944, las Noticias de la provincia 
jesuítica de León informan que, 
como fruto del Congreso de Direc-
tores de Congregaciones Marianas 
de Cuba, en el Colegio de Belén, 
se ha editado bajo la dirección del 
padre Rey, el primer número del 
Boletín de Directores. 

En 1946, el P. Rey escribió el 
prólogo al libro “La virilidad y sus 
fundamentos sexuales” del jesui-
ta Federico Arvesú, que lleva esta 
dedicación impresa: “Al paternal e 
inolvidable Felipe Rey de Castro, 
SJ”.

En el mismo año se ausentó de 
Cuba durante cinco meses para 
participar en el XIX Congreso de 
Pax Romana, en Salamanca, opor-
tunidad que aprovechó para visi-
tar el Colegio de sus años jóvenes 
establecido en Vigo. En “Possu-
mus” -boletín de la Congregación 
Mariana del Colegio- se menciona 
la visita del P. Rey con un afec-
tuoso testimonio de su paso por el 
colegio: “He recordado con singu-
lar cariño el 19 de marzo de 1903, 
que fue el día de mi consagración 
mariana y es una de las pocas 
fechas que tengo grabada en mi 
memoria con todos los detalles de 
aquel día”. 

Un mes después, en primera pá-
gina, escribe el Boletín de la Con-
gregación: Estuvo entre nosotros 
el P. Felipe Rey de Castro que di-
rige la Congregación de Universi-
tarios de La Habana y la Congre-
gación de profesionales, formados 
todos ellos en la Congregación 
Universitaria, una de las más flo-
recientes del mundo.

En 1952, en las noticias de la 
provincia jesuítica de León, el P. 
General de la Compañía de Je-
sús, J.B. Janssens, escribe en 
una carta: “La instrucción cris-
tiana de los jóvenes después de 
los estudios de Bachillerato no se 
la abandona, sino que se conti-
núa por medio de la Asociación de 
Antiguos Alumnos de La Habana, 
de las Congregaciones Marianas 
y, sobre todo, por medio de la 
Agrupación Católica Universita-
ria, establecida al mismo tiempo 
y con una organización magnífica 
que continúa ejerciendo un influ-
jo sobremanera saludable en los 
intelectuales, a los que cultiva 
intensamente por medio de los 
Ejercicios y de las Obras de Apos-
tolado propias de las Congrega-
ciones Marianas, pasando ya de 
30 el número de los agrupados 
que han entrado en la Compañía. 
El P. Felipe Rey de Castro, reli-
gioso de gran celo y gran pericia 
para este ministerio, fue su fun-
dador y Director hasta su muerte, 
ocurrida en este mismo año”.

En 2003, el P. Amando Llorente 
informa en una carta: “No sabía 

en absoluto que nuestro admiradí-
simo y queridísimo P. Rey tuviera 
algún familiar tan cerca de noso-
tros. Siempre supimos -así corría 
la historia- que era hijo único de 
madre viuda... y nada más… Es-
pero puedas leer inglés y por el 
libro que te mando apreciar en 
algo lo muchísimo que ha influido 
y significa aún hoy: Felipe Rey de 
Castro. Fue genial en todo. Solo 
teniendo la oportunidad de dispo-
ner de horas y horas -cara a cara- 
te podría decir algo de lo que ha 
significado para nosotros la figura 
de Felipe Rey de Castro. Abrazos 
y oraciones”.

Estimados lectores de BELLA-
VISTA: Aunque la información 
precedente sea algo extensa no es 
más que una mínima parte de la 
existente sobre la vida y obra del 
P. Felipe Rey de Castro.

Sabemos que los requisitos y 
recaudos exigidos por la Igle-
sia Católica para los procesos de 
canonización suelen ser largos 
y lentos, pero confiamos que el 
proceso del P. Rey llegue a buen 
puerto. Colaboraremos en lo po-
sible y nos sentiremos orgullosos 
de ser compañeros de colegio de 
un santo reconocido y venerado. 
“Possumus”. 

JCE

Visita de la delegación cubana de Miami a la 
Asociación de Antiguos Alumnos del colegio.

Recepción de Julián Barrio, arzobispo 
de Santiago de Compostela, a la 
delegación de los representantes 

cubanos encargados del proceso de 
beatificación del P. Rey de Castro.
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Antes de finalizar el curso, la Aso-
ciación de Antiguos Alumnos se reúne 
con los alumnos de 2º de bachillerato 
para informarles sobre su existencia, 
objetivos y actividades. 

Mediante un power point se les 
muestran los servicios más importan-
tes, entre los que destacan las becas 
de ayuda para estudios superiores ya 
inminente para ellos, la solidaridad 

con el tercer mundo, la colaboración con el Colegio, la organización de las reuniones de las promociones 
de antiguos alumnos, la promoción y subvención de los deportes senior federados, etc.

La Asociación estuvo representada por Marcos Araújo y José Carlos Espinosa, miembros de la Junta 
Directiva y la colaboración del coordinador de bachillerato y antiguo alumno, David Viso. ¡Os esperamos, 
compañeros!

El 25 de agosto, en un acto celebrado en el ayuntamiento, 
el alcalde de Vigo, Abel Caballero, presentó el nuevo libro de 
José Carlos Espinosa de los Monteros (promoción 1960), 
“Bouzas Villa Marinera”. Es el duodécimo libro de Espinosa 
entre novelas, libros históricos, autobiografías y reflexiones 
filosóficas alfabéticas, además de centenares de escritos de 
opinión en la prensa local, Faro de Vigo, La Voz de Galicia y 
Atlántico Diario. Un libro para conocer mejor la historia de 
nuestra patria chica y amarla cada vez más.

Begoña Vila (promo-
ción 1981), astrofísica de 
la NASA, sigue brillando 
como una estrella en el 
cielo. Pertenece al equi-
po de científicos respon-
sables de la marcha del 
telescopio James Webb, 
una máquina del tiempo, 
que promete desvelar, a 
más de 13.500 millones 
de años para ver las pri-

meras galaxias después 
del Big Bang e investigar 
sobre el origen de nues-
tro planeta.

En 2018, Begoña vino 
al colegio, invitada por 
el Club de Ciencias, y ya 
entonces nos deslumbró 
sobre las posibilidades 
científicas y de investi-
gación que representa el 
viaje del nuevo superte-

lescopio que ya 
ha empezado a 
enviar imágenes 
sorprendentes 
sobre galaxias 
y estrellas que 
se formaron de 
forma distinta a 
la nuestra, dis-
tancias cósmicas 
y atmósferas de  
planetas  alre-
dedor de otras 

estrellas susceptibles de 
ser válidas para que en 
ellas también se pueda 
haber generado vida. 
Pero, como dice Begoña 
“están lejísimos y por 
ahora es importante cui-
dar bien nuestro plane-
ta porque no lo hemos 
hecho muy bien hasta 
ahora”. 

El 17 de agosto, Be-
goña acudió al Concello 
de Vigo para recibir de 
manos del Alcalde, Abel 
caballero, el título que 
la acredita como “Vigue-
sa distinguida”, que le 
había sido concedido en 
marzo, en la Fiesta de la 
reconquista.

¡Enhorabuena, Bego-
ña!, estamos orgullosos 
de ti por doble motivo 
como viguesa y como 
antigua alumna del co-
legio.

ALUMNORUMANTIQUORUM
ALUMNORUMANTIQUORUM

PRESENTACIÓN DE LA ASOCIACIÓN

BOUZAS VILLA MARINERA

BEGOÑA VILA:
EN BUSCA DEL ORIGEN DEL COSMOS



19

Según una leyenda, un milagro 
ocurrido cuando los restos mor-
tales del Apóstol Santiago, en un 
viaje en barca desde Jafa (Israel) 
hacia Flavia y Santiago de Com-
postela, pasaban por Bouzas, en 
la playa se celebraba la boda de 
un caballero que con su caballo 
desaparece en el mar y vuelve 
a resurgir transformado en un 
personaje con la capa llena de 
conchas de vieira. Esta leyenda, 
posteriormente, dio origen a la 
creación de la Asociación de Ami-
gos de la Ruta Marítima del Após-
tol Santiago que durante varios 
años organizó peregrinaciones 
náuticas desde las costas hasta 
las gallegas con una etapa final 
a pie para llegar a la catedral de 
Santiago y obtener la acredita-
ción oficial de la Compostela.

Con motivo del Año Santo Xaco-
beo 2021-2022, se creó la Funda-
ción Traslatio, sin ánimo de lucro, 
para organizar la ruta de peregrina-
je con diez grandes veleros, desde 
las costas italianas, navegando por 
el Mediterráneo y Océano Atlántico, 
hasta las Rías Baixas, para acabar 

en Vigo y en Santiago de Compos-
tela. Es la ruta IACOBUS MARIS, 
patrocinada por Turismo XACO-
BEO, Abanca, Estrella de Galicia y 
Applus, en la que Mario Cardama 
(P. 1973) fue el principal promotor. 

Tras años de preparativos, la 
ruta IACOBUS MARIS, dotada con 
grandes veleros internacionales, 
levó anclas en el puerto de Gé-
nova en el mes de julio de 2022, 
convirtiéndose en la peregrinación 
marítima más larga del mundo, 
llevándose a cabo importantes ac-
tos de recepción de las autorida-
des de las ciudades (Génova, Va-
lencia, Sevilla, Oporto y Vigo) por 
donde fue pasando la flota, permi-
tiendo el acceso a los barcos del 
público presente en cada puerto.

El éxito de la peregrinación fue 
tan absoluto que esperan poder re-

petirlo en otras ocasiones. Eventos 
como esta ruta marítima contribu-
yen de forma decisiva a colocar a 
Galicia en el mapa internacional y 
a Vigo en el lugar que se merece 
en este doble Año Santo, reivindi-
cando su papel central en el Ca-
mino de Santiago y en el Camino 
Portugués de la Costa.

Gracias Mario por tu original 
idea, por la gestión y por el éxito 
alcanzado.

ALUMNORUMANTIQUORUM
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TRASLATIO: DE GÉNOVA A VIGO

La Voz de Galicia publicó 
en agosto un reportaje so-
bre él presentándolo como 
Antiguo Alumno del Colegio 
Apóstol Santiago (“los je-
suitas de toda la vida”) e 
informando de su increíble 
ascenso desde fundador de 
la tapería-pub La Porchaba, 

en 1993, hasta llegar a ser consejero delegado 
de la Banca March, 7ª entidad bancaria de Es-
paña. ¡Enhorabuena, compañero!

José Manuel Bar 
Cendón (P. 1970), ha 
sido nombrado Se-
cretario de Estado de 
Educación. Pertenece 
al cuerpo de inspecto-
res de Educación y de 
profesores de Ense-
ñanza Secundaria y ha 

ejercido la docencia en diferentes destinos de Gali-
cia, Asturias, Madrid e Islas Baleares. Vigués (1955) 
es Licenciado en Filosofía y Ciencias de la Educación 
(Psicología) por la Universidad de Santiago de Com-
postela.

JOSÉ LUIS ACEA  
RODRÍGUEZ

(P. 1983)

NUEVO SECRETARIO 
DE EDUCACIÓN



20

FALLECIDOS

ANDRÉS DÍAZ DE RÁBAGO
(1917-2022)

105 AÑOS DE ENTREGA Y AMOR

Decano de los antiguos alumnos 
del Colegio Apóstol Santiago, pro-
moción de 1934, falleció en Taipei, 
capital de Taiwán, a los 105 años 
de edad. Nacido en la Puebla del 
Caramiñal, llevaba 75 años de mi-
sionero en China.

Tuvimos la suerte de conocerle 
con motivo de sus visitas a Espa-
ña, la última, en 2019 cuando fue 
elegido “Gallego del año”. Ante-
riormente, en 2000, había recibi-
do la Medalla de Bronce de la Xun-
ta de Galicia.

Cuando cumplía 100 años, en 
una visita al colegio, donde tam-

bién estudiaron cuatro de sus her-
manos (10 en total), resumía su 
vida diciendo: “lo mejor es pensar 
cómo hacer felices a los demás".

La opinión unánime de cuantos 
le conocimos es que se trataba 
de un ser extraordinario, de los 
que marcan época dando un tes-
timonio aceptado universalmente 
con lenguaje y demostraciones 
extraordinarias de amor y servi-
cio. Prueba de ello es su recono-
cimiento, personal y profesional, 
en un país donde pocos católicos 
pueden llegar a triunfar. Querido 
y respetado por el pueblo y por 
las más altas personalidades del 

país. De hecho, en 2017, fue el 
primer extranjero a quien conce-
dieron la nacionalidad taiwanesa 
y le hicieron multitud de homena-
jes y entrevistas. En 2018, fue re-
cibido por el papa Francisco y en 
2019 recibió un homenaje espe-
cial en su pueblo natal donde dijo 
«aunque ya me considero chino, 
A Pobra está en mi corazón». 
Ocasión que aprovechó para ir a 
ver la pila bautismal en la que le 
bautizaron, emocionándose hasta 
tener que sacar discretamente el 
pañuelo.

Su vida, vista a la distancia de 
varios cientos de años, recuerda 
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Rafael Lago López (P.1967). Vigo, 9 de no-
viembre de 2021.

Juan Manuel Cividanes Barreras (P.1956). 
Vigo, 29 de noviembre de 2021.

José Luis Rodríguez Álvarez (P.1960). Cam-
bados (Pontevedra), 21 de diciembre de 2021.

Ricardo Joaquín Leirós Freire (P.1945). Vigo, 
18 de marzo de 2022.

Joaquín López Valeiras (P.1954). Secretario 
Judicial del juzgado Social de Vigo. Vigo, 18 de 
abril de 2022.

Juan Vázquez Estévez (P.1963). Vigo, 21 de 
junio de 2022.

Sergio Saborido Cid. 
Vigo, 11 de agosto de 
2022. Ex-profesor del co-
legio Apóstol Santiago. 
Fundador y director de 
la Academia Labor cuan-

do, en 1932, la Compañía de Jesús fue expulsada 
de España por el gobierno de la II República. Fue 
nombrado “Vigués distinguido” en 2019.

Jesús Pérez Costas (P.1958). Vigo, 19 de agos-
to de 2022.

DESCANSAN EN LA PAZ DEL SEÑOR

Siempre alegre y cordial. En los últimos días con su comunidad.

a otro jesuita famoso en China, el 
padre Matteo Ricci.

Ingresó a la Compañía de Jesús 
con 23 años, en Salamanca. Ya 
dentro de la Compañía, obtuvo, 
en 1947, el doctorado en medicina 
por la Universidad de Madrid. Le 
destinaron a hacer la teología en 
la misión de China y fue ordenado 
sacerdote en 1952. 

Con la llegada de Mao Tse-Tung 
al poder fue expulsado, a Manila 
(Filipinas). Después le nombra-
ron rector y director espiritual 
del seminario en Timor donde 
educó a muchos futuros dirigen-
tes del país. Y finalmente, en 
1969, llegó a Taiwán donde pa-
saría el resto de su vida dando 
clases de bioética en la univer-
sidad nacional de Taipei, la más 

prestigiosa del país. Era el últi-
mo sacerdote extranjero ordena-
do en China que quedaba vivo. 
Trabajó pastoralmente con niños 
y gente necesitada. Era popu-
lar y unánimemente reconocido 
por su humildad, cariño y senti-
do del humor. Capaz de animar 
a cualquiera, siempre se ponía 
por debajo de todos. En los últi-
mos años se convirtió en una fi-
gura muy popular de Taiwán. Su 
amigo, Chen Chien-jen, que fue 
Vicepresidente de Taiwán hasta 
2020, lo definió afirmando que 
“tiene el espíritu de un torero, el 
entusiasmo de una bailaora, el 
ingenio de Picasso y Gaudí, y el 
celo misionero de San Ignacio y 
San Francisco Javier”.

Muchas más cosas, que exce-
den el espacio de esta revista, 

se podrían decir del padre Rába-
go, pero si quisiéramos destacar 
una y tal vez la más importante, 
la que dio sentido a toda su 
vida, tendríamos que señalar su 
amor, contagio y entusiasmo por 
Cristo. Muchos tuvieron la opor-
tunidad de ver cómo se emocio-
naba en misa predicando a las 
familias.

No es ninguna exageración de-
cir que Andrés Díaz de Rábago fue 
uno de esos misioneros con una 
categoría realmente excepcional. 
Era ascético y exigente consigo 
mismo y muy comprensivo e in-
dulgente con los demás.

Descansa en paz, querido ami-
go y ayúdanos a poder seguir tu 
ejemplo que tanta falta hace en 
este mundo.

Fallecidos
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Poco a poco vamos superando las limitaciones im-
puestas por la pandemia sanitaria del covid. Aunque 
todavía no hemos podido reunirnos como antes, to-
dos juntos (jesuitas, profesores, antiguos alumnos, 
familias y alumnos) en una reunión-fiesta general 
para la entrega de premios de todos los concursos 
y certámenes realizados durante el curso, este año, 
igual que el año pasado, hemos podido pasar por las 
aulas para entregar a los ganadores del Concurso 
Escolar de Pintura 2022, organizado por la Asocia-

ción de Antiguos Alumnos del Colegio, sus merecidos 
premios.

Contradiríamos el conocido dicho de que “es de 
bien nacidos ser agradecidos” si no reconociése-
mos expresamente el trabajo realizado por la Di-
rección de Infantil y Primaria con un reconocimien-
to especial a la labor desarrollada por Carlos Lojo. 
GRACIAS.

Las imágenes son elocuentes por sí mismas. Hasta 
el año que viene.

CONCURSO ESCOLAR DE PINTURA 2022

4º PREMIO: 
Karolina López.
1º Primaria C.

1ER PREMIO: 
Alejandro Araújo. 3 años A.

2º PREMIO: 
Mía Rodríguez. 4 años D.

3º PREMIO: 
Adriana Loureiro. 5 años C.

6º PREMIO: 
Martina Huertas.

3º Primaria D.
Ausente el día de la entrega de 

premios.
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Guillermo Docampo.
6º Primaria B.

7º PREMIO: 
Juan Formoso.
4º Primaria D.

5º PREMIO: 
Javier Pujales.
2º Primaria C.

8º PREMIO: 
Olivia Mirón.
5º Primaria D



24

Noticias del Colegio

A LOS PIES DE LA VIRGEN

Un año más, el P. Ignacio 
Fernández, encargado espiri-
tual de la formación religio-
sa de los cursos de Infantil 
del Colegio acudió a la Aso-
ciación de Antiguos Alumnos 
para solicitar la colaboración 
de un antiguo alumno para 
hablarles a los pequeños de 
5 años sobre la devoción a la 
Virgen del Colegio. Una devo-
ción que, por los valores espi-
rituales, morales, educativos 
y sociales que dicha devoción 
encierra para la formación 
humana y cristiana de nues-
tro alumnado, ni se quiere ni 
debe perderse.

Esta devoción ha estado tan 
arraigada a lo largo del tiem-
po que no es infrecuente com-
probar que muchos antiguos 
alumnos, con muchas dece-
nas de años de salida del cole-
gio, todavía llevan en sus car-
teras la foto de la Virgen del 

Colegio. La devoción a la Vir-
gen es histórica y tradicional 
en la formación educativa de 
los colegios de la Compañía 
de Jesús.

La imagen de la Virgen de 
nuestro Colegio procede del 
primitivo colegio de Campo-
sancos donde fue adquirida 
para presidir el altar de la ca-
pilla de alumnos desde 1883. 
Presidió también el altar mayor 
de la capilla del colegio hasta 
el curso de 1972-73, cuando 
fue transformada en parroquia 
de san Francisco Javier. Actual-

mente se encuentra presente 
delante del salón de actos pre-
sidiendo la vida y los trabajos 
de los escolares y educadores.

¡Qué la devoción a la Virgen 
del Colegio perdure como es-
tímulo en nuestros corazones!                                                                                      
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ACTIVIDADES EXTRACOLEGIALES
Portada digital de la revista “O noso lar”, junio 2022, con alumnos ¡por fin!, fuera y 

dentro del colegio, ya sin mascarillas. Todo un símbolo de la nueva etapa que empe-
zamos a vivir con fe y esperanza. Los pequeños pudieron volver a sus salidas extraco-
legiales: Granja Kiriko, paseos por el bosque, monte Vixiador, zoo, hípica, Manzaneda, 
fiestas colegiales… Educando para la vida.

Pedro Vázquez Bueno, alumno de 2º de Bachillerato, además de aprobar brillante-
mente sus estudios, tuvo tiempo y disciplina para entrenar y ganar el Campeonato Mun-
dial Escolar, celebrado en Caen (Normandía, Francia), en la categoría de 3.000 metros 
lisos. Su afición empezó desde pequeño, entrenándose en carreras de fondo y medio 
fondo, primero en el club AVA y después en el equipo de atletismo del CELTA. Como él 
dice, se trata de un deporte en el que todo depende de ti solo y donde mejor se ve re-
flejado el esfuerzo. Pedro ya había ganado anteriormente otros títulos deportivos a nivel 
nacional. ¡Felicidades compañero!

E-Dixgal es un proyecto de la 
Xunta para la implantación del 
libro que permite que el alumna-
do pueda estudiar con conteni-
dos digitales sin coste económico 
para las familias. Los alumnos 
pueden emplear estos conteni-
dos en el entorno virtual del aprendizaje (EVA) tanto 
de forma online como offline. En este curso escolar de 
5º de EP y 1º de la ESO empiezan su andadura y en el 
próximo, se incorporarán 6º de EP y 2º de la ESO. A 
principios de octubre hicimos entrega de los equipos a 
las familias y a los pocos días ya los teníamos en las au-
las. El alumnado se ha acostumbrado rápido al uso del ordenador en el aula, lo que ha ayudado a reforzar 
la enseñanza del profesor, permitiendo adoptar un modelo mucho más personalizado para cada alumno. 

EDUCACIÓN DIGITAL, 
NUEVA MANERA DE ESTUDIAR Y APRENDER

CAMPEÓN MUNDIAL ESCOLAR DE 3.000 M.

El colegio continúa participando en diversos 
proyectos de la Unión Europea como alum-
nos embajadores de Pluribach, Euroescoola, 
proyecto TAEUS…

EDUCACIÓN EUROPEA NUEVAS 
CONFIRMACIONES
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-¿Cómo resumirías tus 63 
años de Compañía?

-Considero que han sido mu-
chos años, vividos con mucha 
intensidad y mucha rapidez, que-
riendo experimentar la vivencia 
más fiel posible del evangelio 
de Jesús y la búsqueda del bien 
común allí donde las circunstan-
cias de la vida te van llevando. Y 
esto a través de la figura de un 
cura obrero, tal como se fue con-
formando mi vida a ese modelo 
surgido en Francia y extendido a 
otros muchos países.

Desde muy pequeño yo sen-
tía que determinadas personas 
del ambiente más próximo y con 
algún signo de carácter público 
como: el médico, el farmacéutico, 
la comadrona, el cura... , podían y 
debían preocuparse de la mejora 
de las condiciones de vida de sus 

convecinos y en ningún caso uti-
lizar en favor propio las posibles 
ventajas derivadas de su trabajo 
o función social.

El proceso de formación para 
llegar a ser sacerdote jesuita me 
facilitó la formación y mi com-
promiso como cura obrero y el 
poder compatibilizar la función 
sacerdotal tradicional con el tra-
bajo manual como cura obre-
ro. Desde muy pequeño, eran 
los años de la postguerra civil 

en España, sentía la necesidad 
de implicarme en la mejora de 
muchos aspectos que clamaban 
por su transformación. Se pal-
paba la urgencia de promoción, 
de desarrollo, de cooperación, de 
compartir, de servir y ser cauce 
de ayuda mutua. Lemas como: 
“&quot; Todos para uno, uno 
para todos &quot”, parecían des-
tinados para dar el vuelco a una 
realidad tan necesitada de cam-
bios efectivos. Más allá de las 
palabras se necesitaba dar paso 
a los hechos. 

-Háblanos sobre tu intensa y 
extensa actividad en el mundo 
obrero.

-Durante los largos años de for-
mación para llegar al momento de 
la ordenación sacerdotal los que 
sentíamos la llamada a ser curas 

HABLANDO CON BENITO SANTOS,
CURA OBRERO JESUITA

Benito Santos nació en Corvillón (Cam-
bados) en (1939). Antiguo alumno del co-
legio de Camposancos, ingresó a la Com-
pañía de Jesús en 1957. Ordenado sacer-
dote en 1969, obtuvo el tercer grado de la 
orden en 1975. Aquí sí que se puede decir 
con verdad; toda una vida dedicada a Dios 
y al servicio de los demás.

Realizó estudios superiores de la  carrera 
sacerdotal en Salamanca, Comillas (Can-
tabria y Madrid) y Enfermería en Vigo.

En reconocimiento a su intenso y conti-
nuo trabajo, en junio, la HOAC (Herman-
dad Obrera de Acción Católica), organiza-
ción que cumple 75 años y reúne a hom-

bres y mujeres trabajadores con vocación 
eclesial, procurando que los empobrecidos 
del mundo obrero, basándose en Jesucris-
to y su Iglesia, puedan llegar a ser prota-
gonistas de sus vidas, le tributó un mere-
cido homenaje por su intensa dedicación 
al apostolado del mundo obrero.

El acto tuvo dos momentos: La parte 
musical a cargo de la “Coral de voces gra-
ves de Vigo”, y la intervención de diversas 
personalidades del mundo del trabajo y 
del propio Benito destacando su trabajo y 
el apostolado de los jesuitas con los afri-
canos conocidos como los “condenados de 
la tierra”.
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obreros hicimos cursos de coo-
perativismo, experiencias tem-
porales de trabajo manual en mi-
nas y fábricas, en la construcción 
y, finalmente, cursillos de espe-
cialización en una larga lista de 
oficios. 

Valorábamos mucho el ser bue-
nas personas, humana y laboral-
mente y ganarnos así el aprecio 
y la estima de los demás trabaja-
dores en el lugar del trabajo. Yo, 
al menos, nunca sentí el afán de 
liderazgo. Veía, en cambio, la ne-
cesidad de aportar mi opinión en 
determinadas situaciones y reivin-
dicaciones que consideraba justas 
y necesarias en el momento dado, 
incluso referidas al aspecto orga-
nizativo del trabajo. 

El papa Francisco habla mucho 
del nosotros, ensanchar el noso-
tros que tiene muchos matices 
en el campo de la creatividad y 
la solidaridad. Compatibilizar el 
trabajo manual con el ejercicio 
pastoral no siempre resultaba fá-
cil. Normalmente lo planeábamos 
en equipo, lo cual facilitaba cubrir 
los planes previstos. Por lo demás 
tratábamos de hacer jornada in-
tensiva en los respectivos traba-
jos y así disponer de más tiempo. 
La conflictividad, sobre todo en 
la empresa privada, es una reali-
dad bastante frecuente. Los curas 
obreros la sufrimos, lo que llevaba 
en bastantes casos al despido y a 
la búsqueda de un nuevo trabajo, 
muchas veces en el sector públi-
co, más regulado y menos conflic-
tivo o mediante un trabajo como 

autónomo. Contábamos con eso y 
tuvimos repetidas experiencias de 
esa realidad.

Los curas obreros valorábamos 
mucho el trabajo sindical y lo nor-
mal era estar afiliados en alguno. 
Incidíamos en la unidad de acción 
de los diversos sindicatos para 
resolver los problemas laborales 
favoreciendo el protagonismo de 
los trabajadores. La formación 
permanente fue siempre una ne-
cesidad muy sentida por los cu-
ras obreros, por lo cual formamos 
parte de grupos diversos, como: 
Cristianos por el Socialismo, Co-
munidades de Base, y movimien-
tos apostólicos de Acción Católi-

ca, como: JOC, HOAC, Herman-
dades del Trabajo, y formamos 
parte de movimientos asamblea-
rios, como: la Asamblea de Cris-
tianos Gallegos. 

La Doctrina Social de la Igle-
sia ocupa un lugar prioritario y 
es fuente de inspiración en nues-
tras declaraciones y actuaciones. 
Las inspiraciones y opciones que 
alimentaron nuestras vidas como 
curas obreros aparentemente 
mortecinas al día de hoy, seguro 
que de ascuas medio ocultas vol-
verán a transformarse en llamas 
iluminadoras de nuevas formas 
de presencia de la Iglesia como 
trasmisora de la Buena Noticia 
para el mundo presente y futu-
ro. La figura del papa Francisco, 
el movimiento sinodal actual y 
el nuevo impulso en la revitali-
zación de lo soñado en el Conci-
lio Vaticano II así nos lo quieren 
mostrar.

 
-Por disposición de la au-

toridad jesuítica, después de 
mucho más de cien años de 
presencia la Compañía de Je-
sús va desaparecer de Vigo. 
¿Cuál es tu opinión sobre este 
asunto?

-No es fácil entender y menos 
asumir este planteamiento. El ar-
gumento principal es en definiti-
va la falta de vocaciones y por lo 
tanto la de que no hay relevo de 
los jesuitas que fallecen o nece-
sitan de cuidados en centros ha-
bilitados para este fin. Teniendo 
en cuenta una serie de razones 
esperemos que la decisión no sea 
definitiva o se aplace por algún 
tiempo.

Así es Benito, un cura obrero 
que lleva la humildad y el santo 
hasta en el apellido. Cordial, hu-
milde y servicial como lo demos-
tró siempre a lo largo de su vida. 
Gracias.
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FIN DEL AÑO IGNACIANO

En una eucaristía concelebrada 
con varios obispos, con autorida-
des civiles y políticas presentes, 
Arturo Sosa, Superior General de 
los Jesuitas, clausuró en Loyo-
la el Año Ignaciano, inaugurado 
en mayo de 2021, en conmemo-
ración del 500 aniversario de la 
conversión de Ignacio de Loyola. 
En la homilía hizo una invitación a 
“comprometerse con generosidad 
en el servicio a los demás. Al ter-
minar la Misa, se renovó la consa-
gración de la Compañía al Sagra-
do Corazón de Jesús. Finalizando 
el acto, se leyó un saludo del Papa 
Francisco expresando la voluntad 
de la Iglesia a colaborar desde la 
fraternidad por la paz y la justicia. 
La espiritualidad ignaciana puede 
resumirse como un modo de es-
tar y actuar en el mundo cuidando 
tantos bienes recibidos para que 
podamos “en todo amar y servir”.

LA COMPAÑÍA DE JESÚS Y 
LOS ANTIGUOS ALUMNOS

Ideas del discurso que Arturo 
Sosa, superior general de la Com-
pañía de Jesús, pronunció en el
X Congreso de la Unión Mundial 
de Antiguos Alumnos de Jesuitas, 
celebrado en julio en Barcelona.

Consciente del enorme potencial 
apostólico que representan las 
asociaciones de antiguos alum-
nos,  recordó el profético discurso 
del P. Arrupe, cuando era Gene-
ral de la Compañía, de que la fi -
nalidad de la educación jesuita es 
hacerse personas para los demás 
con un claro compromiso con la 

justicia, misión de reconciliación 
que la Iglesia le ha confi ado a la 
Compañía de Jesús… 

La falta de vocaciones nos ha 
abierto la oportunidad de trabajar 
con muchas otras personas, inclu-
yendo el aporte cualitativo, dedi-
cación y profundidad humana y 
espiritual de miles de mujeres que 
han enriquecido nuestras obras… 
Muchos antiguos alumnos, sobre 
todo los más jóvenes, están se-
dientos y listos para una relación 
con la Compañía que vaya más 
allá de la nostalgia y el recuer-
do agradecido del pasado… Las 
raíces locales siguen siendo una 
condición sin la cual no es posible 
imaginar el trabajo educativo que 
hacemos…

Se trabaja en redes internacio-
nales con programas importantes. 
Las posibilidades de colaboración 
de los antiguos alumnos en áreas 
como la educación, el cuidado del 
medio ambiente, las comunidades 
globales… son inmensas y exigen 
pasar de la mentalidad de mi 
asociación a sentirse comuni-
dad global capaz de colaborar sin 
límites locales.

Participar en un nuevo pacto 
para que ustedes como anti-
guos alumnos y nosotros como 
Compañía de Jesús podamos 
contribuir con nuestra experiencia 
e ideas a una educación de calidad 
que llegue a todos, especialmente 
a los más marginados del mundo.

CAMINO DE CONVERSIÓN

Con espíritu de colaboración in-
ternacional, se celebró en Loyo-
la, el primer Congreso de Justicia 
y Ecología, con 153 delegados de 
26 países. Teniendo en cuenta los 
graves problemas del mundo ac-
tual (migraciones, emergencia cli-
mática, guerra de Ucrania, crisis 
energética…), es importante pre-
guntarse ¿a qué tipo de conversión 

nos está invitando Dios? Necesidad 
de reimaginar el poder como servi-
cio para ser compartido en colabo-
ración y corresponsabilidad.

UCRANIA POBLACIÓN 
VULNERABLE

Millones de personas se han vis-
to obligadas a huir de Ucrania a 
causa de la guerra. El Servicio Je-
suita a Refugiados (JRS) y la Com-
pañía de Jesús están movilizando 
recursos y proporcionando diver-
sos apoyos a las personas despla-
zadas más vulnerables con nece-
sidades especiales de protección, 
como mujeres, niños, menores no 
acompañados, ancianos, heridos 
o enfermos. Desde el área de Coo-
peración Internacional se trabaja 
en tres líneas: 1) Primera acogi-
da y orientación básica a recién 
llegados. 2) Incorporación e inte-
gración social con redes comuni-
tarias de apoyo. 3) Consolidación 
de proyectos de hospitalidad para 
acoger personas en situación de 
especial vulnerabilidad. Se cuenta 
con recursos, equipos y respon-
sables. Para cualquier consulta u 
ofrecimiento el SJM ha habilita-
do el siguiente correo electrónico 
consultas@sjme.org.

LLEGARON DE NOCHE

“Llegaron de noche”, película re-
comendada por la Compañía de 
Jesús, cuenta la verdad sobre el 
asesinato en 1989 de los jesuitas y 
colaboradores en la universidad de 
El Salvador. El preestreno, organi-
zado por el Servicio de Evangeli-
zación y Diálogo de la Universidad 
Loyola, se hizo en Sevilla y pos-
teriormente fue proyectada  para 
jesuitas y laicos ignacianos a tra-
vés del circuito normal de películas 
siendo vista por miles de espec-
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tadores incluyendo gran número 
de alumnos de los colegios de la 
Compañía que pudieron ver la cin-
ta y asistir a coloquios posteriores, 
entre ellos nuestro colegio de Vigo.

EL TEATRO EN LA COMPAÑÍA
El teatro 

es una dis-
ciplina tradi-
cionalmen-
te ligada a 
la historia 
de la Com-

pañía de Jesús. Personajes como 
Goethe, Luis XIV o Francis Bacon, 
entre otros, asistían a los colegios 
de jesuitas maravillados por las 
obras que allí se representaban 
desde los inicios de la Compañía. 
El teatro en sus colegios se volvió 
una seña de identidad en Europa y 
América Latina. Al comienzo esta-
ba inspirado en el teatro universi-
tario representando obras clásicas 
en latín. Pero pronto los jesuitas 
descubrieron una oportunidad pe-
dagógica y pastoral de represen-
tarlas en lenguas vernáculas, pa-
sando de las temáticas clásicas a 
otros argumentos moralizantes y 
religiosos, buscando la refl exión 
y el razonamiento. Las represen-
taciones suponían un auténtico 
evento social para la transmisión 
de la fe y espiritualidad ignaciana. 
Dramaturgos jesuitas en España: 
Pedro Pablo Acevedo; Juan Boni-
facio o el Hermano de Ávil. Como 
alumnos destacados por la pasión 
del teatro se encuentran Cervan-
tes, Calderón de la Barca, Lope de 
Vega, Quevedo y Molière. Se esti-
ma que en el entorno del teatro je-
suita puede haber escritas alrede-
dor de 100.000 obras en el mundo.

 
MACROENCUENTRO MAG+S

En la celebración del Año Ignacia-
no, bajo el lema “Vivir a la ignacia-
na”, cerca de 400 jóvenes y pasto-
ralistas, se reunieron en el Santua-
rio de Loyola para celebrar el En-
cuentro MAG+S trianual y profun-
dizar en la espiritualidad ignaciana. 

El énfasis estuvo en cómo poder 
poner en práctica las herramien-
tas ignacianas como el examen o el 
discernimiento en el día a día.

500 VOCES PARA 500 AÑOS

En conmemoración de la cano-
nización de San Ignacio y el 500 
aniversario de su paso por Manre-
sa, se celebró en el templo de la 
Sagrada Familia de Barcelona, una 
eucaristía presidida por el cardenal 
Juan José Omella en la que actuó  
el “Cor Ignatius 500” integrado 
por 500 voces no profesionales. La 
creación, preparación y actuación 
estuvo a cargo de un equipo dirigi-
do por Enric Puiggros S.J.

JAVIERADAS
Después 

de dos años 
de pande-
mia, bajo el 
lema “Ca-
m i n a n d o 

juntos con Javier”, caminando por 
razones estrictamente religiosas o 
por motivos deportivos o familia-
res, miles de peregrinos retoma-
ron las javieradas, peregrinación 
multitudinaria al Castillo de Javier, 
en honor a san Francisco Javier, 
patrón de Navarra, La foto mues-
tra que lo de “miles” de peregrinos 
no es exageración. 

CONGREGACIÓN PROVINCIAL

40 jesuitas elegidos por sus 
compañeros, 14 en virtud de su 
cargo y 5 designados por el P. Pro-
vincial de España, se reunieron en 
el Centro de Espiritualidad de la 
Cueva de Manresa para elegir al 

representante que acudi-
rá a la Congregación de Pro-
curadores en 2023, en Loyola, y 
tratar otros asuntos para una fu-
tura Congregación General, sobre 
las Preferencias Apostólicas y los 
retos sobre el presente y el futuro 
de la Compañía en España.

FE Y ALEGRÍA
Al cumplir-

se 30 años 
de Fe y Ale-
gría en Co-
lombia, la 
Federac ión 
Internacio-

nal celebró el primer encuentro 
internacional después de la pan-
demia. Asistieron asambleístas 
de 23 países que conforman el 
movimiento educativo para dialo-
gar sobre próximas estrategias y 
elegir la terna de la que saldrá el 
próximo Coordinador General.

UNIVERSIDAD PONTIFICIA 
COMILLAS Y LA ENCÍCLICA 
DEL PAPA

El 5 de junio 
entró en vigor la 
Constitución Apos-
tólica del Papa 
Francisco “Praedi-
cate Evangelium” 
sobre la reforma 
de la Curia Roma-
na y su servicio 
a la Iglesia y al 
mundo. La Universidad Pontifi cia 
Comillas ha publicado un vídeo en 
el que varios profesores explican y 
profundizan las claves de la encí-
clica. A partir de ahora cualquier 
laico podrá presidir un dicasterio 
en la organización del Gobierno de 
la Iglesia. El sentido de la Consti-
tución es la conversión de la Igle-
sia y el servicio al pueblo entero de 
Dios, destinatario de la labor de la 
curia, como insistió el Papa Fran-
cisco desde el inicio de su ponti-
fi cado.

II INFORME DEL SISTEMA DE 
ENTORNO SEGURO

La Compañía de Jesús ha traba-
jado durante 2021 con gran dedi-
cación para seguir implantando el 
Sistema de Entorno Seguro (SES) 
en España bajo tres pilares: Pre-
vención, Intervención y Sensibili-
zación. Fruto de ello es un mayor 

representante que acudi-
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conoc im ien-
to, conciencia 
e implicación 
en la realidad 
de los abusos, 
así como más 
recursos para 
prevenirlos y 

fomentar una cultura del buen tra-
to. El resumen de sus actividades 
y la actualización de datos sobre 
casos, ha quedado plasmado en el 
Informe de 2021 y en la actuali-
zación de su web: www.entorno-
seguro.es

ACOMPAÑAMIENTO PARA 
SEPARADOS Y DIVORCIADOS

La pastoral 
familiar en 
la Compañía 
de Jesús y 
la espiritua-
lidad igna-
ciana cuenta 
con una tra-

yectoria que se ha ido conforman-
do a través de diversos proyectos 

de acompañamiento, formación 
o refl exión a lo largo de los últi-
mos años con los que se presta 
atención a distintas realidades de 
las familias. Con el lanzamiento 
de “Jesuitas Familia”, y la exhor-
tación apostólica del Papa Fran-
cisco, la Compañía de Jesús, con 
sensibilidad y cuidado, recoge y 
reconoce una nueva mirada so-
bre las realidades diversas de la 
familia. Programas como SEPAS 
(Valencia) y Cuatro Estaciones 
(España) se desarrolló un méto-
do creado por el equipo de familia 
de las Comunidades de Vida Cris-
tiana para acompañar la vida tras 
una ruptura de pareja y se ofrece 
en muchas ciudades: Barcelona, 
Palma de Mallorca, Salamanca, 
Valladolid, Gijón, Burgos, Pam-
plona, Bilbao, Sevilla, Granada, 
Málaga, Almería, Canarias, Ma-
drid, Zaragoza, Alicante y Valen-
cia. También se ha exportado a 
Uruguay y Colombia y en el ho-
rizonte planea llegar a países de 
habla inglesa.

POLÍTICA MIGRATORIA 
DESHUMANIZADORA

Las obras socia-
les de la Compañía 
de Jesús trabajan-
do en la frontera 
sur comunicaron 
su pesar por la 
muerte de 23 personas cuando tra-
taban de saltar la valla de Melilla. 
La dureza y el trato policial inhu-
mano para repeler este intento de 
ingreso a España con vulneraciones 
de derechos humanos. El Servicio 
Jesuita a Migrantes, Entreculturas 
y Alboan demandan al Gobierno de 
España acciones diplomáticas para 
que las autoridades marroquíes 
abran una investigación rigurosa 
que aclare las circunstancias en 
las que estas personas han perdi-
do la vida en la frontera, así como 
la identifi cación de los fallecidos y 
la comunicación a sus familiares. 
El equipo jurídico de SJM trabaja 
acompañando y prestando asisten-
cia letrada a algunos de los jóvenes 
que consiguieron llegar a Melilla.
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La gira amazónica por nume-
rosas ciudades de Entreculturas 
y Alboan conectó las dos selvas 
desde mediados de mayo a me-
diados de junio. La protagoni-
zaron tres personas, el jesuita 
canario Fernando López SJ y la 
religiosa indígena Sateré Mawé, 
Arizete, junto a la también misio-
nera indígena Raimunda Paixao. 
Las dos primeras personas, refe-
rentes del Equipo Itinerante de la 
Amazonía y miembros fundadores 
hace 25 años de esta iniciativa. 
Raimunda se unió hace 20 años a 
este grupo, que se completa con 
otras 22 personas en los diferen-
tes núcleos que tienen repartidos 
por ese enorme territorio.

Su presencia en España res-
pondió al apoyo de las diversas 
iniciativas que este año hemos 
puesto en marcha vinculadas a la 
causa de justicia socioambiental, 
con proyectos educativos, huma-
nitarios, de fortalecimiento de las 
comunidades y de defensa de los 
derechos humanos en la Amazo-
nía. Iniciativas que este curso he-
mos desarrollado, desde la XI Ca-

rrera de Entreculturas y Alboan, 
a la campaña Somos Amazonía y 
al Reto Amazonía que diez dele-
gaciones de nuestra organización 
han trabajado durante este cur-
so (Barcelona, Granada, Málaga, 
Huelva, Murcia, León, Asturias, A 
Coruña, Santiago de Compostela 
y Vigo).

La gira comenzó en Sevilla, con 
un encuentro con voluntariado in-
ternacional y con una charla en el 
Centro Arrupe. De ahí, a Granada 
y Badajoz, con diversos encuen-
tros con el voluntariado de Entre-
culturas y presencia eucarista en 
parroquias de la Compañía.

Durante casi una semana, su 
misión estuvo en las Islas Cana-
rias, donde Fernando López sj, 
originario de La Palma, junto a 
Arizete y Raimunda, acercaron la 
realidad amazónica y su traba-
jo en ese territorio a parroquias, 
colegios, institutos… También par-
ticiparon en actos de calle y tu-
vieron tiempo para atender a nu-
merosos medios de comunicación, 
entre ellos, a Radio ECCA. Fueron 
días muy intensos en La Palma, 
Tenerife, Las Palmas y Lanzarote, 
donde también los equipos de En-
treculturas en Canarias estuvieron 
muy presentes y acompañando en 
muchos actos.

De nuevo en la península, 
la gira continúa por Madrid, 
Vitoria y León antes de llegar 
a Galicia, donde visitaron las 
delegaciones gallegas. Seis 
días para el encuentro, pero 
también para el descanso. 
Y con una perspectiva muy 
ecuménica, ya que participa-
ron en Vigo en una eucaristía 
en la parroquia de los domi-
nicos y en un acto en la de 

los claretianos, junto a otras ins-
tituciones de iglesia. También en 
Santiago, donde fueron recibidos 
por la Xunta de Galicia, tuvo lugar 
un acto en el colegio Compañía de 
María con organizaciones vincula-
das al movimiento Enlázate por la 
Justicia. En Coruña, y también en 
Vigo, tuvieron lugar dos actos con 
gran presencia de alumnado en 
los colegios de la Compañía, Santa 
María del Mar y Apóstol Santiago. 
Y en medio, tiempo para atender a 
radios, periódicos, siempre con un 
mensaje de esperanza. 

En total, este Equipo Itinerante 
hizo honor a su nombre: una gira 
de 28 días, visitando 13 ciudades 
y realizando cerca de 40 actos di-
ferentes, entre charlas, encuen-
tros, celebraciones, entrevistas…  

VISITA DE LA AMAZONÍA
JUNIO 2022

Un mes acercando las dos selvas

VISITA DE LA AMAZONÍA

Arizetti, Fernando López y Raymunda 
Paixao, en Vigo.

Danzando por la Amazonía en el hall 
del salón de actos del colegio.

Acto en Santiago de Compostela.
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Es el único rato en que miro la 
televisión mientras como y se me 
atragantan las imágenes de la gue-
rra de Ucrania en un espectáculo 
dantesco: misiles voladores, incen-
dios, destrucción, cadáveres tira-
dos en las calles, gentes huyendo, 
rostros de horror, niños llorando… 
No puede haber barbaridad mayor 

en nuestro mundo que las guerras 
montadas en pasiones e intereses 
de unos contra otros, de hermanos 
contra otros. ¿Dónde queda el men-
saje de “amaos los unos a los otros?

Y mientras nos atragantamos 
de horror, a Putin no se le ocurre 
otra idea mejor que realizar una 
extraordinaria parada militar en 

Moscú, en conmemoración de la 
victoria rusa sobre Alemania en 
la segunda guerra mundial, con 
un despliegue espectacular, sobre-
cogedor, de incontables batallones 
de soldados desfilando orgullosos 
con sus uniformes y sus armas, de 
carros de combate cargados con 
terroríficos cañones misiles de lar-

go alcance… Y, todavía peor, 
miles de espectadores rusos 
sonrientes aplaudiendo. ¡Por 
Dios!

¿Es posible, me pregun-
to, que a esta altura de la 
historia de la humanidad, 
sigamos empeñados en ser 
absurdamente antirraciona-
les? Así parece ser nuestro 
destino cuando la guerra, 
en un lugar o en otro, al 
norte o al sur de cualquier 
paralelo, se ha mantenido 
siempre a lo largo de la his-
toria con el odio en los cora-
zones, como si las guerras 
perteneciesen al ADN de la 
evolución de la humanidad.

No quiero entrar en dis-
quisiciones políticas o filo-
sóficas: Ni guerras justas ni 
nada. Sobran todas las con-
sideraciones. ¡Que ya está 
bien! ¡Basta ya! El único 
ejército necesario de verdad 
para la humanidad es aquel 
cuya existencia y acción im-
pida más muertos de gue-
rra. ¡Ni uno más! ¡Por favor!

Seguro que las madres 
cuyos hijos han muerto en 
acción bélica y los propios 
muertos de las guerras no 
volverían a coger las armas 
para matar indiscriminada y 
anónimamente a supuestos 
enemigos.

¿Lo peor de lo peor? Que 
no aprendemos de los erro-
res ni de los HORRORES.

LOS HORRORES
DE LA GUERRA

Por José Carlos Espinosa (P. 1960)
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De fondo estará 
el aborto, la 

homofobia o la 
eutanasia, o la 

famosa ‘ley trans’, 
y ‘la ‘Celáa’ de 

enseñanza, y la de 
memoria histórica 

o la forma de 
aprobarlas.

“ACTUALIDAD
PROVOCATIVA”

Por Fernando Moreno Muguruza sI

He pensado en escribir,
sin tener razón ni causa,
no en la prosa de otras veces,
sino en la forma rimada
que puede parecer cosa,
al menos, un poco extraña.

Mas me siento motivado
para ejercer tal hazaña,
por ser método y manera,
con mucho, menos usada,
y es posible que este modo
atraiga más las miradas.

El tema que indica el título
se refiere a que se trata
de un tema actual, y que es fuente
de discusiones variadas.

Ciertamente es raro el día
que, ya sea en las pantallas,
en la prensa o en reuniones
de toda clase y calaña,
no se traten de los temas
que quisiera esta mañana
poner como reflexión
de vuestras mentes sensatas.

De fondo estará el aborto,
la homofobia o la eutanasia,
o la famosa ‘ley trans’,
y ‘la Celáa’ de enseñanza,
y la de memoria histórica
o la forma de aprobarlas.
Pues, si importa el contenido,
importa en lo que se basan,
lo mismo en el Parlamento,
que en la cotidiana charla.

En general me preocupan
las posturas tan contrarias
dependiendo de la dea
con que se ‘viene de casa’.

¡Qué distinta una moneda,
si ves la cruz o la cara,
dos imágenes distintas
tu mano: el torso y la palma!

Lo primero que diría
del aborto o la eutanasia
es no tratar estos temas
de una manera unitaria,
como si, en todos los casos,

de lo mismo se tratara.

No es lo mismo gente adulta
que una niña que es violada
por un grupo de salvajes
que la ultrajan en manada.

Y tampoco es de recibo
no saber que gente sabia
que se ocupa seriamente
de estudiar con mucha calma,
sin prejuicios ideológicos,
de temas de esta importancia,
no acaban de estar de acuerdo
cuándo una vida es humana.

Hay que pensar que opiniones
no del todo comprobadas
no pueden ser el baremo
para imponer mis palabras.

Y otro punto que yo pienso
ser de una gran importancia
es el pasar de un nivel
a otro de materia varia:
el que algo sea pecado,
pues la Iglesia lo declara,
y nunca lo legitima,
no es causa justificada
para que los practicantes
de esa causa justa y santa
impongan a los poderes
de una sociedad que es laica,
que legisle en el sentido
que esa religión proclama.

Nunca un pecado es delito
de una manera automática.

Hace tiempo, en una época
que yo razones buscaba
para saber si en el sexo,
el carácter o las causas
del cociente intelectual
de las personas humanas,
se debían a los genes
o a razones de la infancia,
la familia, los ejemplos
que de pequeño se maman,
me encontré un dominical
de un periódico de fama,
que daba las opiniones
de los mejores psiquiatras
-Ibor o Vallejo Nájera,

COLABORACIONES
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Rojas, Castilla del Pino-
lo mejor de toda España.

Pues, aunque no me creáis,
os aseguro en confianza
que yo me quedé asustado,
al ver en aquellas páginas,
que la mitad de estos sabios,
y la otra mitad exacta,
mántenían con gran fuerza
y razones comprobadas,
unos, una idea ‘científica’
y los otros, la contraria.

Aquello me hizo pensar
que, cuando de algo se trata
que, además de la razón,
ocupa nuestras entrañas,
damos primero la idea
y, luego, aportamos causas
científicas o morales
perfectamente probadas.

Y eso pasa al estudiante,
y al doctor también le pasa.

Kalil Jibran tiene escrito:
“Oí a una mujer que gritaba,
‘aquella guerra era justa,
allí a mi hijo mataran!’.”

Qué puede saber la madre
de si eran justas las causas,
las razones estratégicas
de aquella guerra malvada.

Ella sabe de seguro
-se lo dicen sus entrañas-, 
que, si allí murió su hijo,
es que la guerra era santa:
no cabe en su corazón
pensar que, si era bobada,
su hijo no fuera un héroe,
que bien merezca una estatua.

Como esa madre, nosotros,
¡discurrimos con el alma!

Es muy triste que emociones,
hermosamente heredadas,
marquen luego, de razones 
y de argumentos, las pautas.

Y, aunque creemos tener
lógicas frías y abstractas,
a todos pasa lo mismo:
y usamos la misma trampa
de creer al corazón
más que a ideas razonadas.

Por eso suele decirse:
“¡Qué atrevida es la ignorancia!”. 

Y, de nuevo, con Kalil
Jibran, que nos narra:
“El que suele hablar es necio,
el sabio es aquel que calla”.

Y, mis queridos lectores,
dejo ya rima tan larga,
pues no quisiera caer,
en lo que yo criticara.

Me encantaría pensar
que, tras leer mis palabras,
tomarais alguna cuenta
de aquestas mis enseñanzas:
no hagamos dogma de fe
de cosas que no están claras,
ni pensemos que lo nuestro
es la verdad sacrosanta.

Se ve claro en los demás:
‘dogmatizan, cuando hablan’,
y enseguida se descubre
que es errónea su mirada.

Nadie la verdad completa
posee, pues “la palabra
fuente es de malentendidos”
-que ‘El Principito’ proclama-.

Visitemos mil planetas
con rosas enamoradas,
que puedan domesticarnos,
y humanizar las entrañas.

Bebamos de muchas fuentes,
surquemos todas las aguas;
abramos bien nuestra mente
a cualquier cultura o raza.

A veces, el saber duele,
pero el ignorar nos mata.

El que algo sea 
pecado, pues la Iglesia 
lo declara, y nunca lo 
legitima, no es causa 
justificada, para que 
los practicantes de 
esa causa justa y 
santa impongan a 

los poderes de una 
sociedad que es 

laica, que legisle en 
el sentido que esa 
religión proclama.

Me encantaría 
pensar que, tras 

leer mis palabras, 
tomarais alguna 

cuenta de aquestas 
mis enseñanzas: no 

hagamos dogma de fe 
de cosas que no están 

claras, ni pensemos 
que lo nuestro es la 
verdad sacrosanta.

de lo mismo se tratara.

No es lo mismo gente adulta
que una niña que es violada
por un grupo de salvajes
que la ultrajan en manada.

Y tampoco es de recibo
no saber que gente sabia
que se ocupa seriamente
de estudiar con mucha calma,
sin prejuicios ideológicos,
de temas de esta importancia,
no acaban de estar de acuerdo
cuándo una vida es humana.

Hay que pensar que opiniones
no del todo comprobadas
no pueden ser el baremo
para imponer mis palabras.

Y otro punto que yo pienso
ser de una gran importancia
es el pasar de un nivel
a otro de materia varia:
el que algo sea pecado,
pues la Iglesia lo declara,
y nunca lo legitima,
no es causa justificada
para que los practicantes
de esa causa justa y santa
impongan a los poderes
de una sociedad que es laica,
que legisle en el sentido
que esa religión proclama.

Nunca un pecado es delito
de una manera automática.

Hace tiempo, en una época
que yo razones buscaba
para saber si en el sexo,
el carácter o las causas
del cociente intelectual
de las personas humanas,
se debían a los genes
o a razones de la infancia,
la familia, los ejemplos
que de pequeño se maman,
me encontré un dominical
de un periódico de fama,
que daba las opiniones
de los mejores psiquiatras
-Ibor o Vallejo Nájera,

COLABORACIONES



El objeto de este artículo es re-
cordar algunos rasgos de la psico-
logía humana que, en vez de ayu-
darnos a discernir y a compartir 
correctamente la realidad, facilitan 
el trabajo de quienes tratan de ma-
nipularnos estableciendo en nues-
tras mentes su relato interesado y 
fraudulento. Este trabajo soterrado 
de los “creadores y gestores de la 
opinión pública” se da en todos los 
regímenes políticos pero sorpren-
de que exista en tan gran escala 
en regímenes que se pretenden 
respetuosos con las libertades y 
los derechos -de pensamiento, ex-
presión, información, etc.- de sus 
ciudadanos. La calidad de nuestro 
“espacio cognitivo”, como lo deno-
minan los profesionales, es preca-
ria y con ella nuestra capacidad de 
captar la realidad. 

Si en las sociedades que nos te-
nemos por libres los ciudadanos 
pasamos por alto esta intromisión 
en la “gestión de nuestro espacio 
cognitivo” perdemos nuestra prin-
cipal diferencia con las sociedades 
despóticas y totalitarias: naciones 
de súbditos, no de ciudadanos a 
las que, tal parece, el poder en 
Occidente parece envidiar hoy día.

El hecho es que los seres hu-
manos somos muy influenciables 
y bastante menos racionales, en 
nuestros actos, de lo que creemos. 
Pero, a los efectos de este breve 

artículo, voy a circunscribirme 
a los resultados de dos experi-
mentos psicológicos bien cono-
cidos de los especialistas y que 
muestran la fragilidad de nues-
tras convicciones. Se trata de 
los experimentos de Milgram y 
de Asch. 

El primero de ellos, Milgram, 
confirma nuestra predisposición 
instintiva a la obediencia  que, 
en contra incluso de nuestras 
convicciones morales, nos lle-
va a ignorar los derechos natu-
rales de otros seres humanos 

cuando actuamos bajo órdenes o 
sugerencias de una autoridad es-
tablecida. Su famoso experimento 
de los años 60 en Yale publicado 
en 1973, muestra la facilidad con 
la que suministramos descargas 
eléctricas crecientes a un “pacien-
te” siguiendo las indicaciones del 
director del experimento llegando 
a causar daño y gritos de dolor a 
la víctima. Es decir, la obediencia 
a las señales de la autoridad blo-
quea nuestros criterios de bien y 
mal y es asombrosamente escaso 
el número de personas que tiene 
valor para resistir o dejar de ha-
cer lo ordenado. El experimento 
muestra igualmente que la digni-
dad de la persona sometida a di-
cha tortura decrece en la mente 
de quien la administra cuando se 
siente respaldada por la “autori-
dad”. El ejercicio legítimo del po-
der en sociedades libres y demo-
cráticas se debe basar siempre en 
la división de poderes y en una 
suerte de desconfianza estructu-
ral hacia el poder. Sin embargo en 
nuestra naturaleza predomina el 
modelo ancestral.

El segundo, el conocido experi-
mento de Asch en los años 50 del 
pasado siglo, es otro ejemplo de la 
fuerza de nuestro instinto gregario 
y demuestra la facilidad con la que 
mentimos para no discrepar de la 
opinión que creemos mayoritaria 

y sabiendo perfectamente que la 
opinión del grupo es falsa. Nada 
menos que el 37% de las perso-
nas lo hacen de modo espontáneo 
y sin presión alguna. No hace falta 
esforzarse mucho para visualizar 
qué sucedería si esta presión fuese 
coactiva y explícita como está su-
cediendo en Canadá y otros países 
donde ya existen sanciones civiles 
y penales por no usar determina-
das palabras en algunas interac-
ciones sociales. Los famosos “neo-
pronombres” de género. Es fácil 
ver que la práctica totalidad de la 
población opta por el silencio te-
meroso -o incluso la adhesión fer-
viente- evidenciando  que en noso-
tros perdura firme el viejo instinto 
de las manadas. Rebaños que re-
chazan, incluso violentamente, al 
discrepante como, allá por 1916, 
nos hizo ver el neurólogo y ciruja-
no inglés Wilfred Trotter en su cé-
lebre obra “Instincts of the Herd in 
Peace and War”.

Ambos rasgos son muy relevan-
tes para entender el importante  
papel de los medios de informa-
ción y su “autoridad” en el estable-
cimiento de la opinión. Y están de 
plena actualidad hoy cuando nos 
decimos, sin rubor y comprensi-
vos, que la primera víctima de las 
guerras es la verdad. Aunque, pen-
sando con más finura, quizás sea 
más cierto decir que mucho antes 
del comienzo de las hostilidades fí-
sicas la verdad llevaba largo tiem-
po muerta y hasta enterrada. Si la 
realidad fuese conocida del público 
todas las guerras y muchas de las 
ingenierías sociales que hoy impe-
ran serían mucho más difíciles o 
no tendrían lugar. Es bastante evi-
dente que a menor capacidad de 
manipulación de los gobiernos, -a 
mayor transparencia, más conoci-
miento ciudadano, más verdad y 
menos “postverdad”- menor posi-
bilidad de guerras entre naciones 
y menos ingenierías sociales des-
tructivas.
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RAÍCES GREGARIAS DEL
COMPORTAMIENTO HUMANO

Por Ramón Estévez (P. 1964)
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En momentos como los actuales 
en los que el relato oficial occidental 
nos habla con inusitada frecuencia 
de libertad, es oportuno no perder 
de vista lo que realmente sucede. 
Y, para ello, además de conocer las 
distorsiones de la información que 
nos ofrecen, es vital que seamos 
conscientes de lo que se oculta. 
Aquello que “está pasando” pero 
nuestros medios no dicen. Es más 
fácil descubrir lo que hay de cierto 
en una noticia falsa que imaginar lo 
que se esconde tras un manto de 
silencio. A ambas cosas, falsedades 
y silencios, debemos estar atentos. 

En la reciente reunión de la OTAN 
en Madrid, el pasado mes julio, esta 
organización -que concentra mucho 
más de la mitad del gasto militar 
mundial para menos del 15% de la 
población, un dato que impresiona-, 
incluyó nuestro “espacio cognitivo” 
como una de las cinco áreas clave 
de su actuación estratégica. Que 
una práctica impropia y siempre 

vergonzante para naciones libres y 
democráticas pase a ser explícita, 
me temo que no augura un futuro 
prometedor. 

Doy por sentado que otros re-
gímenes son peores en esta falta 
de respeto a sus ciudadanos -de 
esto se trata, de respeto- pero esta 
no es la cuestión. La cuestión es 
que, si pretendemos ser verdade-
ramente diferentes y si la verdad 
significa algo, no pueden nuestros 
gobiernos gestionar el monopolio 
de la misma. Sin embargo y tam-
bién a propósito de la guerra de 
Ucrania los gobiernos occidentales  
han cerrado a sus ciudadanos el 
acceso a cadenas estatales rusas 
como RT o Sputnik. Con este tipo 
de medidas han conseguido que, 
de toda la población mundial, solo 
los ciudadanos de los EEUU y la 
UE se vean privados de escuchar 
y ver versiones alternativas de los 
hechos. Es decir, más de seis mil 
millones de personas tienen una li-

bertad de información de la que no 
disponemos los aproximadamente 
mil millones de occidentales. 

Otra de las consecuencias, lógi-
cas por otra parte, es que, tam-
bién a primeros de julio pasado, la 
UE por boca del Sr. Borrell, se ha 
visto obligada a reconocer literal-
mente que “estamos perdiendo la 
batalla del relato” sic. ¿Podemos 
sorprendernos?  

En esta intricada cuestión de la 
libertad de información, su veraci-
dad y el libre acceso a la misma,  
cuentan mucho los rasgos de nues-
tro comportamiento que nos mues-
tran con crudeza los experimentos 
de Milgram y de Asch. Rasgos del 
alma que nos demuestran  debilida-
des innatas y nos ayudan a enten-
der que nuestra dependencia de la 
voluntad y del interés de del poder 
ajeno es un residuo potente de los 
instintos gregarios que siguen ri-
giendo nuestro comportamiento.

COLABORACIONES
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Todo esto que es mi memoria lo 
es mi alma y lo soy también yo 
mismo, escribió San Agustín, y la 
iglesia de los jesuitas que ahora 
anuncia su cierre parroquial for-
ma parte intrínseca de ella para 
los que la habitamos todos los 
días de los años que pasamos en 
el colegio en décadas pretéritas. 
Aunque la tengamos aletargada, 
aunque parezca estar en el ca-
jón de los recuerdos, en esa igle-
sia construimos parte de nuestra 
identidad inicial aunque muchos 
hayamos borrado o pospuesto sus 
significados. Ese anuncio, tenga-
mos o no fe, sienta como un mal 
fario, una ruptura con el mundo 
mágico en que se edificó nuestra 
infancia, la pérdida de un equipa-
je sentimental que se fue hacien-
do día tras día de nuestras clases 
en sus bancos de madera, entre 
sus paredes, ante aquellos ele-
mentos simbólicos que veíamos 
ante el altar y nos trasladaban 
a un misterioso más allá que la 
cultura cientifista ha ido poster-
gando en nuestra mente racional 
pero imposible de borrar de nues-
tro bagaje emocional. 

Llegué al colegio de los jesui-
tas de Vigo en los estertores de 
lo años 50, cuando era un flore-
ciente escenario de religiosidad, 
y forma parte irrenunciable de 
mi infancia un paisaje colegial 
poblado e incluso sobrado de so-
tanas, a cuyos portadores respe-
tábamos y en algunos casos mi-
rábamos con admiración infantil, 
como forman parte de mi me-
moria las fiestas rectorales, los 

chuches que comprábamos en 
la tienda del hermano Fuentes 
(¿era Fuentes?), el juego del pin-
cho que nos enseñó el hermano 
Ribera (¿era Ribera?), los jinetes 
de cloro que montaban a los ca-
ballitos de sodio del padre Poggio 
en las clases de Química. 

¿Más de aquel paisaje? La co-
lonia Varón Dandy que exhalaba 
el profesor de Inglés, Mr. Ca-
bello, el miedo a subir a la se-
gunda planta prohibida, aquellos 
pupitres de madera desde los 
que veíamos con respeto a pro-
fesores ensotanados salvo unos 
pocos laicos, la aceptación del 
castigo como parte del sistema 
educativo, ese azul uniforme de 
los domingos que nos ufanaba, 
distinguía de los otros y con el 
que ese día, tras la misa colegial 
obligatoria, cometíamos la proe-
za infantil de volver caminando 
al centro y comprar en la pas-
telería cercana una exuberante 
cristina con la paga dominical de 
nuestros padres, que no eran tan 
consentidores ni espléndidos a 
Dios gracias como los de ahora.

Pero además de todo eso, qui-
zás por encima porque obedecía 
a otro mundo, a un trasmundo, 
estaba nuestra iglesia, la de la 
parroquia de San Francisco Ja-
vier que creo que entonces aún 
no lo era, luego lo fue y ahora 
peligra. La iglesia era un paisa-
je que nos aliaba cada día con el 
mas allá, fuera por las ceremo-
nias o las predicaciones. Esa igle-
sia en que imaginamos y pensa-
mos tantas cosas amparados por 
el sepulcral silencio, en que hi-
cimos nuestra primera comunión 
con el padre Pardo, en que su-
frimos tantos miedos al infierno 
y tantas ansias de cielo, en que 
vivimos aburrimientos pero tam-
bién tantas emociones de tintes 
esotéricos y en que se labró una 
fe viva, fuera o no posteriormen-

te resquebrajada. ¿Cómo vamos 
a olvidarnos de aquella iglesia 
en que pasamos tantas horas de 
ensueño los que pertenecemos a 
aquellas generaciones eclesiales, 
perfiladas por instituciones como 
la Acción Católica, por parro-
quias en máxima efervescencia 
de fieles  y por órdenes religiosas 
boyantes, entre ellas las de los 
jesuitas como intelectualmente 
más distinguidas?

Entonces entre los niños se lle-
vaba Dios aunque se impusiera, 
ahora se llevan unas maquinitas 
portátiles que impone la sociedad 
consumista, que también trasla-
dan al más allá pero por vericue-
tos digitales y que a punto están 
de hacer creer a sus propieta-
rios que son dioses a través de 
una realidad virtual que permite 
crear los propios avatares de sí 
mismo. Vivir consiste en cons-
truir futuros recuerdos, pero 
entre los niños de ahora no es-
tarán los recintos eclesiales co-
munitarios sino los solitarios y 
oscuros habitáculos de sus casas 
iluminados por la luz de máqui-
nas que les hacen transitar por 
otros mundos sin moverse de su 
asiento.

Pero a nosotros, los que tene-
mos más pasado que futuro, nos 
apena que una iglesia no tenga 
quien la escriba, porque sabemos 
que, con fe o sin ella, cumplen 
una función importante como re-
fugio de silencio y paz en medio 
de una sociedad ruidosa y vertigi-
nosa, como espacio para pararse, 
reflexionar, encontrarse a sí mis-
mo sintiéndose parte de una co-
munidad o incluso hablar con Dios 
los que permitírselo puedan. Por 
eso firmamos para que la parro-
quia de San Francisco Javier, la de 
nuestros Jesuitas, no desaparez-
ca, aunque la iglesia, aquella que 
fue nuestra en la infancia, sabe-
mos que permanece.

COLABORACIONES

ESA IGLESIA DE LOS JESUITAS,
PAISAJE EMOCIONAL DE 

NUESTRA INFANCIA
Por Fernando Franco (P. 1968)
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MAYORÍAS Y MINORÍAS
Por Vicente Baquero (P.1964)

Aunque existan múltiples defini-
ciones y matices respecto a lo que 
entendemos por un régimen político 
democrático, desde los clásicos grie-
gos hasta los regímenes totalitarios 
socialistas del siglo XX, lo que parece 
que debería ser evidente, por el sig-
nificado del término mismo, es que 
se trata del un gobierno en el que 
prevalece la opinión mayoritaria, a lo 
que en las democracias liberales oc-
cidentales se ha incluido, como con-
dición “sine qua non”, el concepto 
más concreto de “estado de derecho” 
como condición imprescindible para 
proteger los derechos individuales 
elementales de las minorías.

Pues creo que en España, al igual 
que en otros estados no tan lejanos, 
todo este modelo de organización 
política se ha visto alterado por una 
tergiversación de funciones en que 
se han mezclado, indistintamente, 
conceptos de derecho público, esfe-
ra en el que sin duda se incluye el 
sistema electoral de una nación: su 
funcionalidad y competencia, con el 
derecho privado que es el área bajo 
la que se debe encuadrar la libertad 
de pensamiento, opinión y organi-
zación.  

Parece evidente que un gobierno 
que se apoya en el sufragio universal 
como criterio rector a la hora de de-
signar a la clase gobernante sin más 
limitaciones que las que define el de-
recho, debería ser dirigido por aque-
llos grupos que más votos hayan ob-
tenido, independientemente de que 
con respecto a la totalidad no posean 
la mitad más uno. Lo contrario es 
introducir un sistema en el que me-
diante pactos electoralistas de mino-
rías y grupúsculos puedan, uniéndo-
se, descaradamente, sin más objeto 
que impedir que gobierne el grupo o 
grupos mayoritarios, para imponer 
medidas contrarias al interés colecti-
vo. En resumen acaban gobernando 
minorías radicales como ha ocurrido 
y ocurre en España.

El sistema que permite gobernar 
al partido que más votos obtenga 
tiene la ventaja, al margen de la 

ideología e intereses que represen-
te, que no se ve condicionado para 
optar al mando, por la decisión de 
grupos minoritarios, que a cambio 
de su apoyo acaban imponiéndole a 
la mayoría su política particular. Es 
evidente que sumados los votos de 
la derecha y la izquierda razonable, 
nunca saldrían adelante la mitad de 
las aberraciones políticas y jurídicas 
que hemos visto estos últimos años 
y que nos van a arrastrar al caos.

Alegar en su contra  que tal sis-
tema no protege las opiniones mi-
noritarias es improcedente ,ya que 
estos derechos de pensamiento, 
opinión y organización, están per-
fectamente protegidos por las leyes 
y pueden optar legítimamente a in-
tentar obtener una mayoría, lo que 
no deben tener nunca es la capa-
cidad de saltar a la esfera pública 
e imponerlos a la mayoría. Es una 
imposición que destruye absoluta-
mente el criterio democrático ma-
yoritario, por un simple argumento 
electoral para proteger intereses 
particulares que conduce irremisi-
blemente a que se subvierta la pro-
pia esencia del principio democrá-
tico, abriendo paso a otras formas 
de control político diferentes a las 
vigentes, apoyándose en la insatis-
facción básica de la mayoría de la 
población.

Comprendo, que si a este sistema 
le unimos el principio de la elección 
de candidatos por circunscripcio-
nes, de manera que los diputados 
y senadores sean elegidos directa-
mente por los ciudadanos, estamos 
hablando del criterio electoral an-
glosajón, que no ha sido el esco-
gido por nuestra transición; habría 
que preguntarse por qué, conside-
rando que los resultados históricos 
del mismo, con  sus inevitables de-
fectos, como afirmaba Churchill, 
han demostrado una incuestionable 
regularidad y continuidad, compa-
rados con los sistemas continenta-
les, como Francia que ya va por la 5 
república, de Italia o Alemania más 
vale no hablar… España histórica-

mente es un país suficientemente 
diverso como para no ensayar fór-
mulas disgregadoras vista nuestra 
historia: tres guerras civiles en el 
XIX, sin contar la “llamada inde-
pendencia” americana y una en el 
XX, todas muy relacionadas con 
problemas territoriales ¡Por no ha-
blar, remontándonos a las taifas o 
los reinos peninsulares en la edad 
media! Este es un tema en esta pe-
nínsula equivalente a mencionar “la 
soga en casa del ahorcado”.

No creo que nadie piense que si 
no hubieran estado condicionados, 
los dos grupos mayoritarios del pa-
norama político español para poder 
gobernar, al tener que contar con 
apoyos de grupos, desde anti siste-
ma, separatistas, y radicales hasta 
abiertamente utópicos, se hubieran 
tomada la mayoría de las medidas 
que se han tomado tanto por el PP 
como por el PSOE, Vox es una esci-
sión del PP. Es fácil de deducir que 
no nos encontraríamos en un situa-
ción tan penosa y deprimente como 
la actual. Radicales y soñadores ha 
habido siempre, y habrá, y es natu-
ral que existan, sobre todo a ciertas 
edades, lo que no es normal es que 
estén en los gobiernos de facto diri-
giendo al país. Me queda un aliento 
de optimismo quizá al pensar que 
la mayoría de los españoles no han 
perdido el sentido, es lo que nos 
mantiene, esperando a que en al-
gún momento alguien tome el testi-
go y empecemos a darle la vuelta a 
este despropósito político. Sera una 
tarea ciclópea, dado el nivel de infil-
tración y degeneración del sistema 
y de intereses creado por el mismo.

La clave para acabar con esta 
aberración es evidente pero prácti-
camente imposible de implementar 
por la oposición de todas esas mi-
norías y los beneficiados por ellas 
que “incendiarían la calle”, en sus 
propias palabras: que gobierne el 
partido mayoritario, quien más vo-
tos obtenga, y los ciudadanos que 
designen a sus representantes en 
todos los partidos. ¿Será posible?

COLABORACIONES
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Hace unos meses entró en vigor 
la penúltima reforma, una más, 
del Sistema Público de Pensiones. 
Supone, como así lo demuestra el 
propósito de continuar realizando 
modificaciones, un nuevo parche 
para un modelo que requiere de 
cambios verdaderamente estruc-
turales que nadie en las últimas 
décadas se ha atrevido a acome-
ter, seguramente por el altísimo 
coste electoral que tendrían. El 
de las pensiones es casi un pro-
blema endémico en este país, y 
es que hablamos de un modelo 
construido piramidalmente, que 
adolece de los problemas clásicos 
en este tipo de estructuras, como 
cualquier modelo de caja de por sí 
condenado al fracaso. O dicho de 
un modo mucho más llano: cuando 
son más las gallinas que salen que 
las que entran… Y en el campo de 
las pensiones públicas en España 
los retos se denominan longevi-
dad, envejecimiento poblacional, 
revalorización de las prestaciones 
e ineficiencia de la administración 
pública.

Sin entrar al detalle de cada uno 
de estos elementos, sí me gustaría 
hablar de un término que se viene 
utilizando desde hace años para 
justificar el funcionamiento del sis-
tema, y que creo va a continuar 
dando mucho de lo que hablar. Me 
refiero a la denominada “solidaridad 
intergeneracional”. Aunque ahora 
mismo el debate está en el perio-
do de cotización a escoger para el 
cálculo de las prestaciones, uno de 
los puntos álgidos fue la decisión de 
abolir el denominado factor de sos-
tenibilidad, aprobado por el Gobier-
no Rajoy pero dilatado consciente-
mente para que entrara en vigor 
años  después, como, por otro lado, 
hizo el gobierno actual. Este meca-
nismo venía supuestamente a ata-
jar problemas de sostenibilidad del 
sistema, en la medida que ejercería 

de factor corrector en función de la 
esperanza de vida de cada momen-
to. Corrección a la baja y, por tan-
to, minorando las prestaciones. De 
ahí que ni el gobierno anterior ni el 
actual se hayan atrevido a poner-
lo definitivamente en marcha, una 
decisión profundamente injusta con 
aquellos que hasta ahora han sos-
tenido el sistema.

El ministro del ramo, el señor 
Escrivá, declaró en varios medios 
que, de cara a esa derogación, se 
estaba trabajando en "diseñar el 
nuevo mecanismo que ha deno-
minado de ‘solidaridad intergene-
racional’". Y de hecho, la propia 
estructura del sistema de reparto, 
en la que las cotizaciones actua-
les financian los ingresos de los 
jubilados. El término suena bien, 
no puede negarse, pero tras él, 
poco encontramos de solidaridad. 
La solidaridad es un valor excel-
so, una demostración humana de 
grandeza y, sobre todo, una deci-
sión voluntaria y personal. Lo que 
seguro nunca puede ser es una im-
posición. La obligatoriedad de ha-
cer algo es lo más diametralmen-
te opuesto a una acción solidaria. 
La verdadera solidaridad nace de 
unas condiciones previas y nece-
sarias, entre ellas la Libertad. Por 
eso, a mi juicio se está prostitu-
yendo el verdadero significado de 
la palabra solidaridad. Solidarios 
son algunos sistemas como el mu-
tualismo, en los que libre y volun-
tariamente muchos se unen para 
mutualizar riesgos y asumir como 
propios los problemas de todos. 
Pero hablar de solidaridad o equi-
dad intergeneracional supone, en 
realidad, una falsa solución que 
traslada el problema a una parte 
de la población, en este caso a 
la denominada generación de los 
baby boomers. Porque, en últi-
ma instancia, no es otra cosa que 
cargarles con la losa que supone 

ajustar los desfases de un sistema 
que entre 2025 y 2050 tendrá que 
ser sostenido por una generación 
mucho menos numerosa. 

Necesitamos una sociedad libre 
y mucho más fuerte. Esa tutela 
condescendiente con la que se ar-
ticulan políticas solo es propia de 
regímenes en los que la persona 
no es considerada en toda su ex-
tensión humana. La Administra-
ción se está mostrando incapaz de 
solventar definitivamente un pro-
blema complejo pero abordable. 
Pero desde luego lo que no puede 
permitirse es que, desde esa inca-
pacidad, se atente contra las deci-
siones privadas que sirven o con-
tribuyen a mitigar este problema. 
Me refiero al ataque -por no decir 
a la puntilla- que han recibido los 
planes de pensiones individuales 
con la última reforma fiscal. Aca-
bar con el exiguo beneficio con el 
que contaban supone restringir la 
libertad de quienes optaban por 
ellos como alternativa a un mode-
lo que sigue haciendo aguas. Al fi-
nal los planes de pensiones no de-
jan de ser el aporte de la iniciativa 
privada para paliar el problema y, 
con medidas como las adoptadas, 
se vuelve a querer dirigir a los ciu-
dadanos, en este caso de los pla-
nes individuales a los de empleo. 
No digo que fomentar el segundo 
pilar sea un error, pero nunca a 
costa de limitar el tercero. Vuel-
ve a ser un ejercicio restrictivo de 
la libertad individual. La Adminis-
tración es una herramienta de la 
propia Sociedad a la que está obli-
gada a escuchar, atender y servir, 
no un ente todopoderoso que rija 
sus destinos arbitrariamente y con 
notoria incapacidad y perjuicio de 
las personas. Por eso creo, ante 
los progresivos e injustificados re-
cortes de la libertad del individuo 
y de la sociedad hay que decir alto 
y claro ¡No somos rebaño!

LE LLAMAN 
"SOLIDARIDAD"

Por Miguel J. Carrero (P.1958)
Presidente de Previsión Sanitaria Nacional (PSN)



Antes de �nalizar el 
curso académico, la 
Asociación organiza 
el Día del Antiguo 
Alumno mediante la 
promoción de 
concursos, verbenas, 
etc.

Dos veces al año (abril y octubre) se publica la Revista Bella-
vista, instrumento de información y comunicación de la 
Asociación y sus asociados.
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